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ОБЩЕГОРОДСКАЯ ГАЗЕТА ВОРКУТЫ
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ЖИЛЬЕ ДЛЯ ВОРКУТИНЦЕВ: 
ЮЖНОЕ, СЕВЕРНОЕ И БЕЗАВАРИЙНОЕ

Тема переселения за пределы Заполярья для Вор-
куты будет оставаться актуальной, пока живет и рабо-
тает город. Иметь собственные квадратные метры «на 
югах» – мечта, за редким исключением, каждого севе-
рянина. Именно с этой целью предприятия города Вор-
куты ранее вели самостоятельно учет своих сотруд-
ников и переселяли в южные районы, впоследствии в 
стране появилась Программа переселения жителей из 
районов Крайнего Севера, которую позже облачили в 
рамки федерального законодательства. При этом уже 
несколько лет в городе на постоянной основе ведет-
ся работа по расселению неперспективных поселков и 
населенных пунктов в другие районы муниципалитета 
в рамках Жилищного кодекса. Такое переселение – во-
прос не менее ответственный и волнительный, а для 
многих еще и долгожданный. О важных этапах внутри-
городской «миграции» и переселения воркутинцев в 
другие регионы страны рассказали в отделе по учету и 
распределению жилья администрации Воркуты.

Квадратные метры
за пределами
С 2020 года в закон «О 

жилищных субсидиях граж-
данам, выезжающим из 
районов Крайнего Севе-
ра и приравненных к ним 
местностей» никаких изме-
нений не вносилось.  Оче-
редники также делятся на 
три категории – инвалиды, 
пенсионеры и работающие 
граждане, имеющие осно-
вания, установленные за-
конодательством, в том 
числе и северный стаж. 
В настоящее время госу-
дарственные жилищные 
сертификаты на приоб-
ретение жилья за преде-

лами города получают ис-
ключительно инвалиды и 
пенсионеры в процентном 
соотношении 70:30 от об-
щей суммы, выделяемой 
из федерального бюджета 
на эти цели. Распределе-
ние средств и оформление 
сертификатов относится 
к полномочиям министер-
ства строительства и жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства Республики Коми, 
на местном уровне законом 
предусмотрено постановка 
граждан на учет, снятие с 
учета, формирование паке-
та документов заявителй и 
вручение им ГЖС. 

ЛЕТНЯЯ
КАМПАНИЯ

ДЕНЬ 
ПОБЕДЫ

Жизнь и подвиг
Василия Дончука

ГОД
СЕМЬИ

ОПРОС
НАСЕЛЕНИЯ

Продолжаем рассказывать
о творческих династиях

Довольны ли вы
услугами РЖД?

Рассказываем о планах
благоустройства в 2024 году

модернизация очистных 
сооружений, переселе-
ние в рамках реализации 
проекта «Управляемое 
сжатие», реконструкция 
взлетной полосы и другие. 
Поднимался также вопрос 
бюджетной политики и 
нормативов налоговых от-
числений.

ставителями заказчика 
мастер-плана (компания 
«ВоркутаУголь»), Михаил 
Кузнецов работал и в ад-
министрации муниципали-
тета. Так, были рассмо-
трены наиболее важные 
стратегические пробле-
мы города: реконструк-
ция Усинского водовода, 

Воркуту с двухдневным рабочим визитом посетил директор Федерального авто-
номного научного учреждения «Восточный центр государственного планирования» 
Михаил Кузнецов. Центр входит в структуру министерства развития Дальнего Вос-
тока и Арктики.

Как рассказал врио 
главы города Воркуты 
Александр Камкин, основ-
ная цель визита – оказа-
ние помощи в разработке 
мастер-плана заполярно-
го моногорода, одной из 
опорных территорий рос-
сийской Арктики.

Помимо встреч с пред-

С ДВУХДНЕВНЫМ ВИЗИТОМ
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ПЛАНЫ ЛЕТНИЕ, РЕМОНТНЫЕ

По дорогам и
по взлетке 
В рамках муниципально-

го задания в планах летней 
ремонтной кампании на до-
рогах города предусмотрен 
ямочный ремонт и ремонт 
«картами» общей площа-
дью 30 тыс. кв. метров, из 
них почти 6000 – на кольце-
вой автодороге. Кроме того, 
будет приведен в норматив-
ное состояние аварийно-
опасный участок бульвара 
Пищевиков: от д.27 до д.43 
отремонтируют 1500 кв. м. 
тротуара, установят борто-
вой камень и пешеходные 
ограждения. 

В ходе исполнений ре-
шений Воркутинского го-
родского суда запланиро-
ваны работы по ремонту 
барьерного ограждения, 
обустройству тротуаров, 
заездных карманов и по-
садочных площадок на от-
дельных участках «кольца», 
ремонту дорог и тротуаров, 
обустройству посадочных 
площадок ул. Комсомоль-
ская и ул. Матвеева, ремон-
ту тротуаров и устройству 
пешеходных ограждений на 
перекрестке ул. Мира – ул. 
Транспортная, устройству 
искусственных дорожных 
неровностей у д.68 и д.70 
по ул. Ленина, ул. Ломоно-
сова д.8, ул. Ленина д.15, б. 
Пищевиков д.17а, ул. Янов-
ского д.3, ул. Яновского д.5, 
а также ремонту дорог ну 
участка ул. Гагарина д.6, ул. 
Лермонтова д.23 и д.25. 

В целях безопасности 
дорожного движения в лет-
ний период предусмотрено 
обустройство новых линий 
освещения по улицам Сла-
вянская, Ленина от д.59 до 
д.61, Лермонтова от д. 25 
до транспортной развязки 

«Стахановское движение», 
Чернова д.10 со стороны 
оврага, на бульваре Шер-
стнева от д. 2 до д.14 и на 
переулке Деповском. Для 
организации освещения 
на данных участках будет 
установлены 49 опор. На се-
годняшний день все мате-

Наказы избирателей,
«Народный бюджет»и
«Народные инициативы»
Для реализации нака-

зов избирателей в этом 
году город получил из ре-
спубликанского бюджета 
через депутатов Госсовета 
РК 10 млн рублей. Сред-

родного бюджета» в сфе-
ре благоустройства ре-
гиональную поддержку и 
финансирование получили 
две инициативы. В про-
цессе их выполнения будут 
восстановлены тротуары 
вдоль автомобильной до-
роги общего пользования 
местного значения в райо-
не поворота в Сангородок 
и обустроена тротуарами 
улично-дорожная сеть по 
улице Тиманской со сторо-
ны оврага.

В части региональной 
программы «Народные 
инициативы» предусмо-
трена реализация следую-
щего этапа ремонта аллеи 
военнослужащих. Работы 
будут выполняться по ито-
гам обследования мест 
захоронения. В перечне 
мероприятий – формиро-
вание основания аллеи, 
укладка плитки, установ-
ка ограждения, монтаж и 
установка мачт освеще-
ния, подъем мемориальной 
доски и благоустройство 
захоронений. 

Дворы, скверы
и карусели 
В программе федераль-

ного проекта «Формиро-
вание комфортной город-

освещения (при необходи-
мости), обустроят площад-
ки для раздельного сбора 
мусора, установят скамей-
ки и урны.

 
К благоустройству в те-

кущем году определены 
общегородским голосова-
нием две общественные 
территории: центральная 
площадь Шахтерского 
района по улице Суворо-
ва и сквер на перекрестке 
улиц Московской и Горня-
ков. Так, на площади Шах-
терского района проведут 
асфальтирование, обу-
строят парковочные ме-
ста, тротуары, пешеход-
ные дорожки, освещение 
и места для отдыха, уста-
новят перильные ограж-
дения, детскую игровую 
и спортивную площадки, 
малые архитектурные 
формы, скамейки и урны. 
Примерная сметная стои-
мость данных работ – по-
рядка шести-семи млн. ру-
блей. Небольшой сквер на 
улице Московской тоже 
приведут в порядок, и он 
станет уютной и комфорт-
ной территорией для до-
суга местных жителей.

Кроме того, в мае дол-
жен завершиться послед-
ний этап капитального 
ремонта детской игровой 
площадки на площади 
Центральной, который 
предполагает приобре-
тение и укладку плитки. 
Здесь же на площади в 
рамках взаимодействия 
с компанией «Воркута-
Уголь» запланированы 
снос деревянной горки, 
прочих деревянных эле-
ментов и монтаж карусе-
ли. В то же время в мэрии 
рассматривается вопрос 
определения земельного 
участка и последующе-
го размещения детского 
игрового комплекса «Кос-
мос».

Елена КРЫШМАР

Порядка 77 тонн битума, 200 кубометров песка, более 15600 тонн асфальта и почти 
278 тысяч кубометров щебня разной фракции – Воркута начала подготовку к бла-
гоустройству города в рамках летней ремонтной кампании. Уже законтрактованные 
материалы – лишь часть того, что будет необходимо для проведения запланирован-
ных работ, без учета благоустройства дворов и ремонта дорог, а также обустройства 
новых линий освещения и детского игрового комплекса «Космос». Вместе с тем за-
вершен процесс закупки запасных частей и масла для специализированной летней 
техники на сумму более 3,5 млн рублей.

Врио главы г. Воркуты Александр Камкин:
– В ближайшие месяцы нам предстоит выполнить беспрецедентный объем 

работы. Подготовка к проведению летней ремонтной кампании шла всю зиму 
– это формирование финансовых и производственных планов, закупки, согласо-
вательные процедуры. Я дал поручение разработать детализированную «дорож-
ную карту», которая позволит контролировать все этапы реализации кампании, 
своевременно реагировать на риски. 

Но помимо повышения уровня комфорта воркутинцев перед нами стоит еще 
одна задача – своевременно начать подготовку к прохождению осенне-зимнего 
периода. Особый контроль – объекты «Водоканала».

риалы имеются в наличии. 
Также летом текущего 

года в рамках летней ре-
монтной кампании мест-
ная дорожная служба – 
МБУ «Специализирован-
ное дорожное управле-
ние» – займется ремонтом 
взлетно-посадочной поло-
сы аэропорта Воркуты.

ства в равных частях бу-
дут направлены на ремонт 
дворовых территорий по 
Парковой д.34, 36, 38, 40, 
42 и дорожного покрытия 
прилегающей территории 
ГБУЗ РК «Воркутинская 
городская больница скорой 
медицинской помощи». 

Среди проектов «На-

ской среды» в Шахтерском 
жилом районе на 2024 
год запланировано прове-
дение асфальтирования 
11 дворовых территорий, 
объединяющих 36 много-
квартирных домов. Поми-
мо ремонта дворовых про-
ездов, во дворах выполнят 
монтаж дополнительного 
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Перед рейдом, в клас-
се службы ППС, прошел 
инструктаж, заступающих 
на службу по охране обще-
ственного порядка. Затем 
был проверен внешний 
вид стражей порядка, со-
стояние форменной одеж-
ды, экипировка, наличие 
служебных удостоверений 
и жетонов. У представи-
телей народной дружины 
также проверялось нали-
чие удостоверений и спе-
циализированных жиле-
тов.

В ходе совместного ме-
роприятия стражи право-
порядка и народные дру-
жинники патрулировали 
улицы города, проверяли 
места массового пребыва-
ния граждан, в том числе 
магазины и кафе, распо-
ложенные на маршрутах 
патрулирования. 

– Администрация горо-
да Воркуты в марте созда-
ла новую ДНД, команди-
ром которой назначен наш 
коллега Андрей Долгов. 
Он много лет проработал 
в органах правопорядка, а 
потому данная обществен-
ная нагрузка для него при-
вычна, – говорит началь-
ник управления делами 

РАБОТНИКИ 
МЭРИИ 
ВОРКУТЫ СТАЛИ 
НАРОДНЫМИ 
ДРУЖИННИКАМИ

В начале апреля сотрудники патрульно-постовой 
службы ОМВД России по городу Воркуте и предста-
вители Воркутинской добровольной народной дру-
жины, которая состоит из работников администра-
ции города, провели первый совместный рейд.

Александр Литвинов. – В 
свободное от работы вре-
мя мы, и еще около 10 ра-
ботников мэрии, дежурим 
с полицией по утвержден-
ному графику, оказывая 
им всю необходимую по-
мощь. Минюст РК выде-
лил дружине фирменные 
куртки, а недавно мы на-
правили дополнительное 
ходатайство на выдачу 
нагрудных видеорегистра-
торов – это положительно 
скажется на безопасности 
во время дежурств. 

Основная задача дру-
жинников – не раскрытие 
преступлений, а их пре-
дотвращение и помощь 
правоохранителям в про-
филактике правонаруше-
ний. На вечерние обходы 
дружинники пока будут 
выходить два раза в не-
делю – по пятницам и суб-
ботам, далее – чаще. Вза-
имодействие полиции и 
Воркутинской доброволь-
ной народной дружины бу-
дет продолжено.

Пресс-служба ОМВД
по г.Воркуте,
пресс-служба

администрации
МО ГО «Воркута».

ОПРОС
Довольны ли вы услугами РЖД?

– Я лучше самолётом полечу. Стоимость билетов сейчас одинаковая, иногда даже 
дешевле выходит с учётом покупки еды на несколько дней. Зато пару часов, и ты на 
месте.

Алина

– Раз на раз не приходится. До Москвы ходят новые комфортные поезда, а вот по 
другим направлениям приличными словами не описать. Такое ощущение, что едешь в 
старых списанных вагонах, туалеты почти всегда закрыты на санитарные зоны, с деть-
ми вообще неудобно. До Санкт-Петербурга могли бы чаще поезда пускать, у старшей 
дочери были двухнедельные каникулы, хотели больше времени провести семьёй, а из-
за графика поезда пришлось раньше уезжать.

Тамара Николаевна

– Не довольна. Часто в последние полгода приходится ездить в Ухту, билеты стоят 
приличных денег и взамен хочется получить сервис. А по факту ездим в вагонах, где 
с окон либо дует, либо течёт дождём конденсат. В вагонах часто перемерзают биоту-
алеты и хорошо, если на весь вагон остаётся хотя бы один работающий, при этом из 
перемерзшего стоит жуткая вонь на весь вагон. Отзывы о поездках писать бесполезно, 
на них никто не отвечает и даже не утруждают себя извинениями от бота. 

Количество вагонов сократили, как и количество поездов и маршрутов. В Ухте нуж-
но быть 1 июня, билетов за 80 суток уже не было ни на 375-й, ни на 42-й поезда, ни в 
купе, ни в плацкарт. Поезд Воркута-Белгород вначале отменили, ссылаясь на ковид-
ные ограничения. Ковид давно канул в лету, а поезд так и не вернули. Хотя это направ-
ление было всегда востребовано и пустыми вагоны не были никогда. 

И ещё чуть не забыла, питание в фирменном поезде номер 41/42. Кухня это отдель-
ный шедевр, просто дно кулинарного искусства. Так умудриться испортить макароны 
с курицей в сливочном соусе и рис с говядиной это нужно быть «супер-профессио-
налом». Единственное более-менее съедобное блюдо – это блинчики из меню для за-
втрака.

Галина

– Расписание скорого поезда вполне приемлемо. Можно успеть на другие направ-
ления, но ценник на билеты очень дорогой. Пассажирский поезд ужасный в плане ва-
гонов и прибытия в Москву. Почти в 19-00! Основная масса удобных рейсов из Москвы 
уже ушла! Вагоны старые, плацкарт бывает лучше купе. В купейном туалеты отвра-
тительные (старые вагоны переделаны под био). Вопрос – за что платить если рядом 
достойный плацкарт? 

На южных поездах тоже разделение. Адлеровский поезд стал лучше Новорос-
сийского. На первом вагоны новее в разы, даже есть новые классные плацкарты. На 
Новороссийск засунуто все старье и дырявое. Хотя, по моему мнению бригады Ново-
росссийские в разы лучше Адлеровских, убирают, следят за порядком. В общем, есть 
над чем работать РЖД и много. Очень много. Пусть своих молодых начальников (детей 
начальников и депутатов) посадят в эти поезда и потом делают вывод. Я не голослов-
лю. Два, а то и три раза в год езжу разными и дальними маршрутами, плюс коллеги 
делятся впечатлениями.
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– Скорее да. Много лет семьей, с детьми, супругой в отпуска ездим поездами. Осо-
бого выбора в Воркуте нет. Привыкли уже. Заранее берем билеты, оповещаем род-
ственников или друзей, к которым едем. В последнее время и сервис стал получше. 
Хотя иногда проводники очень уж навязывают товары. 

Сергей Борисович

– Категорически мало вагонов в скором поезде! Людей едет много в основном до 
промежуточных станций, а на полный путь следования билет не взять или взять, но на 
верхней полке или у туалета. С питанием полностью согласен с предыдущими выска-
зываниями. С животными в скором поезде почему-то только один вагон и места всегда 
разобраны почти сразу. Как ехать с животными?!

С высказываниями о пассажирском поезде до Москвы полностью согласен!
Про100серый

– Ездили с ребенком в Сыктывкар, очень старые вагоны, причем очень грязно, и за 
билеты хотят много!

Андрей Иванов

– С ребёнком ездим в Сыктывкар два раза за год в больницу в Кардио-Центр. Биле-
тов не хватает, так как один единственный прицепной вагон. Вагон настолько старый, 
что страшно ехать! Биотуалет постоянно замерзает, сам вагон, такое чувство, что вот-
вот развалится. Грязные столы, полки, проводники постоянно не знают, что ответить 
на претензию о грязи и холоде в вагоне, пожимают плечами. В советское время на 
перекладных бесплатно и чище было – так говорит моя бабушка! Цены за билеты ломят 
космические, но при этом удобств просто ноль! Хотелось бы достучаться до нашего 
государства, что мы люди, а не периферия. У нас тоже больные детки и ездить хочется 
в тепле и комфорте.

Екатерина Иванова

– Сервис терпимый, больше зависит от проводников... Плохо одно: это цены на би-
леты взлетели до невозможности. Мало того, что цена астрономически большая, так 
ещё и недоступность билетов, уже раскуплено до 12 июля все. Что так трудно сделать 
больше составов, если есть проблема?

Никита

Опрос проводился на телеграм-канале «Новости Воркуты»
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ВЛАДИМИР УЙБА РАССТАВИЛ СТРАТЕГИЧЕСКИЕ 
ПРИОРИТЕТЫ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ КОМИ В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

В.Уйба поблагодарил 
председателя Совета Фе-
дерации Федерального 
собрания РФ Валентину 
Матвиенко за неоценимую 
помощь в решении вопро-
сов Коми. При поддержке 
В.Матвиенко в республике 
реализуются значимые для 
жителей проекты, в том 
числе строительство респу-
бликанской инфекционной 
больницы, перинатального 
центра, капитальный ремонт 
дома культуры в Айкино.

Инвестиционная
активность
В целях диверсифика-

ции экономики региона в 
2021 году утверждён план, 
включающий реализацию 
50 инвестпроектов, кото-
рые обеспечат к 2026 году 
приток инвестиций в объ-
ёме 150 млрд рублей и соз-
дание порядка 6 тысяч но-
вых рабочих мест.

«Мы используем все фе-
деральные инструменты 
поддержки бизнеса. Это 
и инфраструктурные бюд-
жетных кредиты, и меха-
низм компенсации затрат 
по новым инвестпроектам, 
приоритетные инвестпроек-
ты освоения лесов «под па-
тронажем» Минпромторга 
России, строится индустри-
альный парк «Зеленец» с 
объемом инвестиций более 
1 млрд рублей, в том чис-
ле для субъектов малого и 
среднего предприниматель-
ства», - рассказал В.Уйба.

Всего реализуется 20 про-
ектов в отраслях сельского 
хозяйства, деревообработ-
ки, жилищного строитель-
ства и других, с общим объ-
ёмом инвестиций более 40 
млрд рублей и созданием бо-
лее двух тысяч рабочих мест.

Вся экономическая поли-

восстановить софинанси-
рование из федерального 
бюджета».

В Удорском районе остро 
стоит вопрос строительства 
ФОКа в селе Кослан. Един-
ственный спорткомплекс в 
селе был демонтирован 5 
лет назад.

Образование
Продолжается строи-

тельство объектов общего и 
дошкольного образования.

За три года дополнитель-
но создано почти полторы 
тысячи дошкольных мест, 
ликвидирована очередь в 
детские сады до 7 лет, соз-
дано почти три с половиной 
тысячи мест в школах.

В рамках нацпроекта 
«Образование» заверша-
ется строительство школы 
на 825 мест в Сыктывкаре, 
а также на 600 мест в селе 
Ижма. Началось строитель-
ство ещё одной школы на 
825 мест в Сыктывкаре.

Потребность в строи-
тельстве школ в целях лик-
видации второй смены со-
храняется.

«У нас полностью гото-
вы проектные документы 
на несколько школ. Очень 
рассчитываем на феде-
ральную поддержку, чтобы 
уже в следующем году при-
ступить к строительству», - 
сказал В.Уйба.

Культура
Завершается строитель-

ство нового корпуса Сык-
тывкарского государствен-
ного университета, в стенах 
которого зародился музы-
кальный проект «Универви-
дение» – это северный от-
вет «Евровидению».

Стали традицией откры-
тые молодежные Арктиче-
ские Дельфийские игры.

Один из главных симво-
лов региона – республикан-
ский Академический театр 
оперы и балета, построен-
ный в конце 50-х годов, на-
ходится в аварийном состо-
янии и нуждается в рекон-
струкции.

Территория проживания
В целях создания ком-

фортной среды для прожи-
вания граждан разработан 
проект благоустройства 
парка и набережной в Сык-
тывкаре. Это долгождан-
ный для людей проект, 
который без федеральной 
поддержки сложно реали-
зовать.

ИА «КОМИИНФОРМ»

тика региона направлена на 
наращивание собственных 
доходов бюджета, которые 
являются главным источ-
ником реализации планов и 
задач в социальной сфере.

Налоговые поступления
Несмотря на геополити-

ческие сложности, связан-
ные с санкционной полити-
кой в отношении России, 
Коми кратно наращивает 
поступление объема нало-
говых доходов в бюджет 
страны. С 2020 года их объ-
ем увеличился почти в 3 
раза со 176 в 2020 году до 
512 млрд рублей в 2023.

Развитие
Арктической зоны
В рамках «Единой аркти-

ческой субсидии» впервые 
за полвека серьезно об-
новлен парк аэродромной, 
пожарной и коммунальной 
техники, обеспечены труд-
нодоступные территории 
современным медицинским 
оборудованием.

Программа СЭР РК
По поручению президента 

России Владимира Путина 
в 2021 году был разработан 
проект Программы социаль-
но-экономического развития 
Коми, предусматривающий 
мероприятия, в том числе по 
консервации угольных шахт, 
строительству объектов во-
доснабжения в моногородах 
Инте и Воркуте.

«Уважаемая Валентина 
Ивановна, прошу Вас и Со-
вет Федерации поддержать 
необходимость утвержде-
ния индивидуальной Про-
граммы Коми в кратчайшие 
сроки», - сказал глава.

Жилищно-коммунальная
инфраструктура

Коми активно участву-
ет во всех программах 
Минстроя России в части 
модернизации жилищно-
коммунальной инфраструк-
туры. Однако, в интересах 
жителей моногорода Емва 
и поселка Краснозатонский 
по ряду объектов систем 
водоснабжения требуется 
принятие срочных мер.

Транспорт
Республика в ближай-

шее время станет транспор-
тно-логистическим хабом, 
который свяжет Европей-
скую часть Крайнего Се-
вера и северо-восточной 
Сибири с промышленными 
центрами страны.

Регион уже приступил к 
реализации масштабного 
проекта по строительству 
автодороги Сыктывкар – 
Нарьян-Мар и моста через 
главную северную реку – 
Печору. К концу этого года 
завершится проектирова-
ние объекта и в 2025 нач-
нется строительство.

Еще один объект, кото-
рый с нетерпением ждут 
жители, – понтонный мост 
через реку Вычегду в рай-
оне местечка Алёшино, 
который свяжет столицу 
республики и «островные» 
поселки.

Особое внимание пра-
вительство уделяет авиа-
ционному сообщению. За 
счёт средств регионального 
бюджета мы отремонтиро-
вали взлетно-посадочную 
полосу международного 
аэропорта Сыктывкара, су-
щественно обновили вер-
толетный парк, приобрели 
аэродромную технику.

Вместе с тем остро стоит 
вопрос передачи в феде-
ральную собственность аэ-
ропорта совместного бази-
рования в городе Воркуте.

Социальная политика
Республика входит в пя-

терку регионов с наивыс-
шим уровнем социальной 
помощи участникам специ-
альной военной операции, 
а также членам их семей. 
Обеспечивается ежеднев-
ная поддержка и адресная 
помощь специалистами 
центров соцзащиты и Госу-
дарственного фонда «За-
щитники Отечества». Ра-
ботает горячая линия, все 
вопросы я держу на личном 
контроле.

Большое внимание уде-
ляем поддержке семей с 
детьми. Выплачиваем реги-
ональный семейный капи-
тал на первого, третьего, а 
также последующих детей. 
С этого года он увеличен со 
150 до 300 тысяч рублей. А 
женщины, родившие перво-
го ребенка до 24 лет, полу-
чают полмиллиона рублей. 
Семьям с 7 и более детьми 
выделяем средства на при-
обретение автомобиля.

Здравоохранение
С федеральной под-

держкой капитально от-
ремонтированы почти 70 
учреждений здравоохране-
ния и построили порядка 50 
ФАПов.

Решается проблема с не-
хваткой кадров в здравоох-
ранении нетривиальными 
методами. В прошлом году 
начали строительство до-
мов для медработников, а 
это тоже часть экономики 
региона, так как строитель-
ством занимается местная 
компания, которая произво-
дит домокомплекты.

В 2018 году начали рабо-
ту над достаточно сложным 
объектом – республикан-
ской инфекционной боль-
ницей. Сейчас необходимо 
предусмотреть софинанси-
рование 2 этапа, в том чис-
ле по его комплектации.

В регионе уже приступи-
ли к реализации проекта по 
созданию перинатального 
центра. На завершающей 
стадии находится экспер-
тиза проекта по строитель-
ству поликлиники в микро-
районе Лесозавод города 
Сыктывкара, которую жи-
тели ждут не первый деся-
ток лет.

«Уважаемая Валентина 
Ивановна, Ваша поддержка 
в реализации этих меропри-
ятий крайне необходима 
республике!» – напомнил 
В.Уйба. 

Физкультура и спорт
«Жители республики 

активно участвуют во всех 
спортивных мероприятиях. 
Спорт у коми в крови, осо-
бенно лыжный, - заметил 
глава Коми. - Коми пода-
рила стране и миру целую 
плеяду именитых лыжни-
ков, среди которых четы-
рехкратная олимпийская 
чемпионка – Раиса Петров-
на Сметанина.

Возводится лыжная 
база в Сыктывкаре. Чтобы 
не допустить задержек в 
строительстве, необходимо 

О социально-экономическом развитии региона в рамках «Часа субъекта « в 
Совете Федерации рассказал глава Коми Владимир Уйба. Руководитель региона 
выступил с докладом на заседании СФ в рамках Дней РК, которые проходят впер-
вые. Для республики это важное и значимое событие.

РЕСПУБЛИКА
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ДЕЖУРНЫЕ ПО СВЕТУ
Энергоучасток текущего ремонта и благоустрой-

ства МБУ «СДУ» – одно из наиболее значимых подраз-
делений системы ЖКХ Воркуты. С учетом рисков воз-
можных аварий и сбоев в работе, специалисты участ-
ка постоянно совершенствуют методы мониторинга, 
диагностики и управления электросетями города, 
чтобы оперативно реагировать на любые неполадки 
и обеспечить непрерывное электроснабжение. О еже-
дневных заботах немногочисленного коллектива рас-
сказал ведущий инженер-энергетик Специализиро-
ванного дорожного управления Александр Кузь.

Зима
– Есть ли какие-то спец-

ифические сложности, воз-
никающие при обслужива-
нии наших электросетей в 
зимний период?

– Безусловно. Наши 
сети, по большей части, на-
ходятся на открытом про-
странстве и чувствительны 
к ветрам, снегопадам, мо-
розам, перепадам темпера-
туры воздуха. Подавляю-
щее большинство кабелей 
старые, из-за износа могут 
порваться, когда их качает 
порывами ветра, зачастую, 
– на излом. Расширение и 
сжатие материалов при бы-
стром изменении темпера-
туры также способствуют 
разрывам и повреждениям 
проводов. Кроме того, они 
иногда перехлёстываются. 
Сейчас мы устанавливаем 
новые линии с использова-
нием СИП (самонесущего 
изолированного провода), 
что существенно упроща-
ет обслуживание. Это со-
временный тип проводов, 
используемый для прокла-
дывания магистральных 
воздушных линий электро-
передач и их ответвлений  
четыре жилы, изолирован-
ные друг от друга, которые 
не могут перехлестывать-
ся. Если бы весь город был 
переведен на такие про-
вода, то мы бы не знали 
проблем. Конечно, хочется 
жить по-современному, но, 
как всегда, для этого нуж-
ны деньги. При монтаже 
нового освещения, заказы-
ваем СИП, как и положено, 
а вот переоснащение ста-
рых улиц и линий потребу-
ет очень больших затрат. У 
нас более 200 километров 

улично-дорожной сети.

– Как ремонтируете 
сети в случае перехлеста 
проводов?

– Стихия – наш враг. 
Когда провода перехле-
стываются, происходит за-
мыкание и линия отключа-
ется, срабатывает защита. 
Если она «погасла», это 
означает, что есть причи-
на, которую нужно найти и 
устранить. В этой ситуации 
перегорает сначала один, 
а за ним и рядом стоящие 
светильники, потому что 
появляется, так называе-
мая, расфазировка. Соот-
ветственно, все надо де-
лать оперативно. На место 
выезжает бригада, произ-
водит ремонт, и линия сно-
ва включается. Бригада – 
это водитель автовышки и 
два электрика.

– То есть, рабочие при-
ступают к ремонту, не до-
жидаясь окончания пурги?

– Нет, у вышки есть 
определенные правила экс-
плуатации. Например, при 
высокой скорости ветра ав-
товышку нельзя использо-
вать, потому что ее просто 
снесет порывами вместе с 
люлькой и людьми в ней. 
Ждем улучшения погоды и 
тогда приступаем к работе. 

Весна
– Весной, наверное, ра-

боты не меньше? Снег тает, 
много воды…

– Отмечу, что у нас есть 
не только воздушные ли-
нии, но и подземные. Так, 
на Центральной площади 
все провода находятся под 
землей, но снег и вода на 

в них расположены щиты 
уличного освещения, кото-
рые мы тоже обслуживаем. 
Летом ведем основные, а 
осенью подготовительные 
работы и завершаем то, что 
не успели сделать. Коллек-
тив участка небольшой – 
пять человек на весь город 
с поселками, включая Си-
вую Маску и Елецкий.

Энергосервисный
контракт
– Это очень важная и по-

зитивная история для на-
шего города, которую реа-
лизовала мэрия. Можно ли 
уже отметить какие-то по-
ложительные результаты 
от его реализации? 

– Немаловажная часть 
энергосервисного контрак-
та – переход на энергосбе-
регающие светодиодные 

По графику
– По какому принципу 

составляются графики 
включения и выключения 
уличного освещения?

– Это расписание со-
ставляется с учетом про-
должительности светового 
дня, на целый год. Утверж-
дает его администрация 
города. Летом улицы не 
освещаются, а с осени 
светильники начинают 
работать в определенное 
время. При этом оно посте-
пенно сдвигается, если, 
например, изначально это 
было 8:00, то затем вклю-
чается в 7:30, а после и в 
7:00, потому что ночь ста-
новится длиннее, а свето-
вой день короче. Для этого 
в городе установлена со-
временная автоматиче-
ская система управления 

новые линии освещения? 
– Конечно. На улицах 

Усинская, Варандейская, 
Ленинградская. Мы там 
переносили столбы осве-
щения, меняли светильни-
ки и электрические сети. 
В некоторых районах про-
тянули новые линии там, 
где их не было. Планиру-
ем очень большой участок 
на Тимане осветить. Как 
обычно все упирается в 
деньги. Когда выделяют-
ся средства, мы закупаем 
материал, ставим опоры, 
протягиваем провода, по-
лучаем новую запитку от 
ВЭС, и линия начинает ра-
ботать. Планов по освеще-
нию скверов и улиц города 
много. 

Беседовала
Мария ГРИГОРЬЕВА

Мэрия Воркуты: где в этом году будет добавлено освещение
Устройство новых линий освещения запланировано по адресам: ул.Славянская 

(8 опор), ул.Ленина от д.59 до д.61 (6 опор), ул. Б.Шерстнева 2-14 (25 опор), 
ул.Лермонтова от д.25 до транспортной развязки «Стахановское движение» (6 
опор), пер.Деповской (4 опоры), ул.Чернова д.10а со стороны оврага (1 опора).

ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

них никак не влияют. Та-
лый снег на земле нам ра-
ботать не мешает, а все 
опоры расположены на 
высоте девять метров, и 
ни один сугроб их не зане-
сет. Получается, что ника-
ких особенностей в работе 
именно в этот период нет.

Лето и осень
– Теплое время года – 

жаркая пора для электри-
ков?

– Это всегда плановый, 
большой комплекс работ: 
ремонтно-восстановитель-
ные, ревизия линий, пере-
тяжка и натяжение про-
водов. Свои особенности 
есть и у наших подстанций, 

лампы. Они потребляют 
гораздо меньше энергии, 
чем старые, но при этом 
обеспечивают лучший уро-
вень освещения. К приме-
ру, лампа ДНА мощностью 
400 Вт хорошо светит, но 
светодиодная лампа по-
требляет энергии в восемь 
раз меньше. Это большая 
экономия! Снижение мощ-
ности светильников логич-
но приводит к снижению 
финансовых затрат. Отме-
чу, что на сегодня все ли-
нии уличного освещения, в 
том числе в Елецком и Си-
вой Маске переведены на 
энергосберегающие све-
тильники в соответствии с 
условиями контракта.

наружным освещением 
(АСУНО). Работает это 
так: есть подстанция, на 
которую запитана, к при-
меру, улица Чернова, в 
ней – наша ячейка улично-
го освещения, с прибором 
учета и всей автоматикой, 
туда же внесен и график. 
Все данные, включая по-
казания и в случае аварии 
тоже, передаются в центр 
через GPS. Система авто-
матически подает команду 
с сервера на включение и 
выключение уличного ос-
вещения.

Новые линии
– Прокладывались ли в 

последнее время какие-то 
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В прошлом году количе-
ство семей, состоящих на 
учете на переселение за 
пределы Воркуты, состав-
ляло около 12 тысяч. На 1 
января, после формирова-
ния единого федерально-
го ресурса, численность 
очередников сократилась 
до 9000. Среди них поряд-
ка 500 – инвалиды, свы-
ше 5000 – пенсионеры и 
почти 3000 – работающие 
граждане. После попол-
нения информационных 
ресурсов, в том числе, и 
Росреестра данными из 
Республики Крым и новых 
регионов России, появи-
лись сведения об умерших 
воркутинцах, стоящих в 
очереди, а также нали-
чие у очередников жилья 
в ЛНР, ДНР, Запорожской 
области и др. Наличие жи-
лья и является основани-
ем исключения части за-
явителей из очереди.

По итогам 2023 года жи-
телям нашего города было 
выдано порядка 50 серти-
фикатов для приобретения 
жилья в других регионах 
страны. В текущем году 
Республика Коми получи-
ла на переселение северян 
чуть больше средств. По 
предварительным спискам 
Минстроя РК планируется 
выдать ГЖС порядка 80 
семьям воркутинцев. Ито-
говый показатель будет 
известен в конце года по 
числу фактически вручен-
ных сертификатов. В спи-
ске получателей – инвали-
ды, подавшие заявления на 
участие в программе в 2018 
году и пенсионеры, состоя-
щие в очереди на пересе-
ление по июнь 1996 года. 
В то же время в очереди 
инвалидов на сегодняш-
ний день имеются семьи, 
вставшие на учет в 1976 
году. Заявители в обоих 
случаях очень возрастные. 
С их родственниками не-
однократно созванивались 
сотрудники отдела по уче-
ту и распределению жилья, 
предлагая подать ежегод-
ное заявление, либо офор-
мить доверенность на пре-
доставление интересов, 
но пока активности в этом 
направлении они не прояв-
ляют. При этом оснований 
для исключения данных 
семей из очереди нет, а 
предоставление заявления 
о подтверждении своего 
участия добровольное. 

Надо отметить, что, не-

смотря на увеличение объ-
емов финансирования для 
переселения воркутинцев 
в 2024 году, количество 
запланированных к выда-
че сертификатов сокраща-
ется. По словам специали-
стов, этому есть несколь-
ко объективных причин. 
Первая – увеличение сто-
имости квадратного метра 
жилья по РФ, от которой 
зависит расчет социаль-
ной выплаты для каждой 

заявлений зависит объем 
финансирования на пере-
селение для республики и, 
соответственно, для Вор-
куты. Кроме того, отсут-
ствие данного заявления 
лишает очередника быть 
включенным в список на 
получение сертификата. 
Также не смогут получить 
ГЖС граждане, имеющие 
задолженность за жилищ-
но-коммунальные услуги, 
на квартиру, которую они 

срок совершения кото-
рых на момент получения 
сертификата, превысил 
пять лет. Сдаваемое жи-
лье должно быть освобож-
дено от мебели и вещей 
хозяев, соответствовать 
санитарно-техническим 
нормам, иметь исправную 
сантехнику и электропли-
ту, наличие окон и дверей. 
Квартиры в аварийном 
фонде администрация 
принимает по факту, но 

которую входят предста-
вители горсовета, обще-
ственных организаций и 
администрации города. 
Еженедельно комиссия 
рассматривает от трех 
до пяти заявлений вор-
кутинцев о включении в 
очередь на переселение. 
Большая часть решений 
имеет положительные ре-
зультаты. 

Поселок, которого нет 
Расселение жителей 

неперспективных посел-
ков – важный аспект в 
комплексном градоэконо-
мическом преобразова-
нии Воркуты. Программа, 
так называемого, «управ-
ляемого сжатия» – мера 
вынужденная, но в то же 
время позволяющая ре-
шать важные финансовые 
и хозяйственные вопросы. 
Главная задача – сокра-
щение пустующего муни-
ципального жилого и не-
жилого фонда и, соответ-
ственно, расходов на его 
содержание из местного 
бюджета. 

Программа рассчитана 
на поэтапную реализацию 
с 2017 по 2025 годы. За 
это время новое жилье в 
Воркуте получило более 
550 семей, проживающих 
в 51 доме микрорайо-
нов Цементнозаводского 
и Советского, поселков 
Комсомольского. Также в 
плане мероприятий пред-
усмотрено переселение 
жителей поселка Ворга-
шора из малозаселенной 
части поселка в более за-
селенную. Общий объем 
затрат составит 479,3 млн 
«республиканских» ру-
блей, ожидаемый эконо-
мический эффект – 287,3 
млн рублей для местного 
бюджета. 

В настоящее время из 
пяти этапов «управляе-
мого сжатия» завершены 
четыре. Более 480 семей 
указанных микрорайонов, 
поселков Воргашор и Ком-
сомольского уже отпразд-
новали новоселье. Завер-
шающий этап программы 
на 2024-2025 годы пред-
усматривает переселе-
ние 266 семей из поселка 
Заполярного в городскую 
черту и отключение от 
инженерных коммуника-
ций 13 многоквартирных 
домов. На сегодняшний 
день уже подготовлен ре-
естр квартир, в которых 
будет проведен ремонт 
для переезда посельчан. 
Расселение Заполярного 

Продолжение. Начало на стр.1

семьи. Также для расчета 
данной социальной вы-
платы, наряду со стажем 
заявителя и составом се-
мьи, в отдельных случаях 
учитывается предусмо-
тренная необходимость в 
дополнительной площади 
для инвалидов, что также 
увеличивает сумму серти-
фиката. Вторая причина 
– очередники в послед-
ние годы предпочитают 
игнорировать ежегодную 
процедуру подтвержде-
ния их участия в програм-
ме. Сделать это довольно 
просто – необходимо в пе-
риод с января по 1 июля 
обратиться в местную 
мэрию и написать соот-
ветствующее заявление. 
От количества поданных 

должны передать (сдать) 
муниципалитету после ре-
ализации ГЖС. 

Напомним, что несколь-
ко лет назад норма закона 
в отношении сдаваемо-
го жилья для участников 
программы переселения 
северян была изменена. 
С этого момента переда-
че (сдаче) подлежит все 
жилье, которое имеется у 
заявителя и переезжаю-
щих с ним членов его се-
мьи. Если недвижимость 
была продана или пода-
рена, сумма сертифика-
та уменьшается на када-
стровую стоимость жилья 
или указанную в договоре 
купли-продажи. Исключе-
ние составляют сделки, 

они тоже должны быть пу-
стыми во избежание воз-
никновения пожаров.

Воспользоваться своим 
правом на переселение из 
районов Крайнего Севера 
по данной программе мо-
гут жители города, про-
живающие в Воркуте с 1 
января 1992 года, отрабо-
тавшие не менее 15 лет в 
РКС и не имеющие жилья 
за пределами Заполярья. 
Решение о включении че-
ловека в очередь, как и 
перевода его из одной 
категории очередников в 
другую при возникнове-
нии соответствующих об-
стоятельств, принимает 
общественная комиссия 
по жилищным вопросам, в 

ЖИЛЬЕ ДЛЯ ВОРКУТИНЦЕВ: 
ЮЖНОЕ, СЕВЕРНОЕ И БЕЗАВАРИЙНОЕ

Валентин Копасов, депутат Совета города от поселка Воргашор
– В Воркуте кое-кто распространяет недостоверную информацию о том, что в 

списке на ожидание сертификатов на переселение, имеются  граждане, ожида-
ющие ГЖС с 1976 года. Как и любой другой человек, я сначала возмутился по-
добным фактом, почему и обратился в мэрию с депутатским запросом (получил 
ответ от 05.04.2024 г. № 5-695).

Коротко: указанные граждане заявления о подтверждении своего участия на 
планируемый (как и на предыдущие) год не предоставляют. Их оповещали из 
мэрии, но причины, по которым они не предоставляют заявления, носят личный 
характер. Вот причина – таким образом, можно стоять еще 100 лет в очереди.

Напоминаю,  что ежегодно подтверждают свое участие в программе переселе-
ния только 20-28 % от общего списка, но из очереди никого не исключают.
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начнут с самых малозасе-
ленных и аварийных до-
мов. Не менее важно опе-
ративно предоставить от-
ремонтированное жилье 
семьям с детьми, которые 
посещают образователь-
ные организации в близ-
лежащем населенном 
пункте, инвалидам и пен-
сионерам. Местным жи-
телям тем временем не-
обходимо закрыть долги 
по квартплате, особенно 
это касается собственни-
ков жилья. При наличии 
задолженности владелец 
не сможет передать свою 
квартиру муниципалите-
ту, поскольку такая сдел-
ка с имуществом будет 
запрещена Службой су-
дебных приставов.

Обязательное условие 
внутригородского пересе-
ления – предоставляемая 
квартира должна быть 
равнозначной по занима-
емой площади и соответ-
ствовать действующим 
санитарно-техническим 
нормам. Впрочем, админи-
страция работает с каж-
дой семьей индивидуаль-
но и может в рамках за-
конодательства предоста-
вить квартиру площадью 
как в меньшую, так и в 
большую сторону. Послед-
нее, как правило, касает-
ся семей, состоящих в оче-
реди нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий 
– решение на увеличение 
«квадратов» утверждено 
городским Советом, но не 

более 15 кв.м. 
По словам специали-

стов, расселение граждан 
в данном случае проводит-
ся в рамках жилищного за-
конодательства. Документ 
строго регламентирует пе-
реселение жителей в гра-
ницах муниципалитета, не 
лишая их при этом права 

дает право на получение 
сертификата на приобре-
тение жилья за предела-
ми муниципалитета. 

На условиях
безопасности 
Сокращение аварийно-

го фонда и переселение 
граждан в комфортное 

мей напрямую зависит от 
финансирования меропри-
ятий на ремонт пустующе-
го муниципального жилья. 
Средства на эти цели го-
род получает из регио-
нального бюджета. 

Для предоставления 
жилья используется не 
только уже имеющийся 

для заселения повторно. 
Часть из них расположе-
на в аварийных домах, а в 
прошлом году, например, 
половина получателей 
сертификатов предпочли 
продать свое жилье в Вор-
куте. Таким образом, ко-
личество сдаваемого жи-
лья городу получателями 
ГЖС по программе пере-
селения из РКС сокраща-
ется. 

По данным специали-
стов, самыми востребо-
ванными при внутригород-
ском переселении остают-
ся одно- и двухкомнатные 
квартиры. Жилье боль-
шей площадью особым 
спросом у воркутинцев 
не пользуется по причине 
высокой стоимости ком-
мунальных услуг. Так что 
«желаемую» недвижи-
мость в городе зачастую 
приходится ждать.

Для жителей отдален-
ного поселка Елецкого 
есть хорошие новости. 
Здесь ведется строитель-
ство нового 16-квартир-
ного деревянного и эко-
логически чистого дома. 
Республиканский проект 
развития деревянного до-
мостроения позволяет ре-
гиону использовать мест-
ный стройматериал, рас-
считанный на северные 
климатические условия, 
осваивая выделенные 
средства на территории 
Коми.

Елена КРЫШМАР

В МАРТЕ ВОРКУТИНЦЫ ПОЗВОНИЛИ В 
ЕДДС БОЛЕЕ 2000 РАЗ

Больше всего воркутин-
цы жаловались в ЕДДС на 
работу жилищно-комму-
нальных служб – 350 вы-
зовов. Еще 178 звонков 
касались уточнения мете-
ообстановки на кольцевой 
автодороге и актирован-
ным дням. Кроме того, на 

пульт дежурного в первый 
месяц весны поступили 32 
сообщения о детях, попав-
ших в социально-опасное 
положение, 23 вызова о 
выходе диких животных 
на территорию города и 
поселков. Четыре звонка 
касались вопросов  анти-

За март текущего года сотрудники Единой дежурной диспетчерской службы 
Воркуты приняли от населения города 2146 телефонных вызовов, в том числе 251 
вызов по линии экстренных оперативных служб «112». Каждый из звонков об-
работан, проанализирован и при необходимости доведен до дежурных служб, в 
компетенцию которых входит реагирование на данное сообщение.

террористической без-
опасности. 

Специалистами ЕДДС 
было оказано более 200 
консультаций по действи-
ям в различных ситуациях 
и отработано свыше 1000 
входящих сообщений по 
прочим вопросам.

В соответствии с пунктом 24 Постановления Правительства Рос-
сийской Федерации от 21.03.2006 № 153 в период с 1 января 2024 
года по 1 июля 2024 года гражданам, состоящим на учете имеющих 
право на получение социальных выплат для приобретения жилья в 
связи с переселением из районов Крайнего Севера и приравненных 
к ним местностей и являющимся участниками комплекса процесс-
ных мероприятий «Выполнение государственных обязательств по 
обеспечению жильем отдельных категорий граждан» государствен-
ной программы Российской Федерации «Обеспечение доступным и 
комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Россий-

ской Федерации», необходимо обратиться в отдел по учету и рас-
пределению жилья для подачи ежегодных заявлений, подтвержда-
ющих участие граждан в процессных мероприятиях. 

Прием граждан осуществляется по адресу: г. Воркута, пл. Цен-
тральная, д. 7, каб. 205, 207, 211. Приемные дни: вторник, среда с 
9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00 (контактные телефоны: 5-52-
85, 3-39-57, 5-52-16, 7-57-18).

В случае невозможности обратиться в администрацию лично не-
обходимо направить заявление посредством почтовой связи (почта 
России) по вышеуказанному адресу.

Уважаемые жители города! Администрация муниципального образования городского округа «Воркута» информирует.

на переселение за преде-
лы Воркуты. Вместе с тем, 
жители расселяемых по-
селков не могут досрочно 
претендовать на получе-
ние ГЖС. Их населенные 
пункты в силу норм закона 
нельзя признать закры-
вающимися, а именно это 

жилье – еще одно важ-
ное направление в работе 
местных властей. Ворку-
тинцы ежегодно, за исклю-
чением 2023 года, полу-
чают отремонтированное 
жилье взамен аварийных 
квадратных метров. При 
этом количество таких се-

незаселенный муници-
пальный фонд, но и толь-
ко что переданные городу 
квартиры получателями 
ГЖС после приобретения 
недвижимости за преде-
лами Заполярья. Однако 
не все сданные кварти-
ры можно использовать 
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Эти строки из стихотворения Анны Ахматовой не 
имеют прямого отношения к профессии воспитателя 
Ольги Поповой. Вместе с тем они абсолютно точно пе-
редают суть и атмосферу того, как под влиянием раз-
личных обстоятельств, ярких мгновений, примеров, 
ассоциаций складывался взгляд на мир нашей герои-
ни, ее профессиональная судьба и просто жизнь.

«...КОГДА Б ВЫ ЗНАЛИ, ИЗ КАКОГО  
СОРА РАСТУТ СТИХИ...»

Попова Ольга Васильев-
на – победитель муници-
пального этапа Всероссий-
ского конкурса профессио-
нального мастерства «Вос-
питатель года – 2024».

Директор начальной 
школы-детского сада №1» 
Елена Ганиева в несколь-
ких предложениях дала ис-
черпывающую характери-
стику и оценку профессио-
нального мастерства своей 
конкурсантки:

– Ольга Васильевна ра-
ботает воспитателем в на-
шем учреждении уже 13 
лет. Это очень тактичный, 
грамотный педагог, умею-
щий найти подход к детям, 
их родителям и к своим 
коллегам. В ее руках любое 
профессиональное начина-
ние превращается в успех 
воспитанников, подтверж-
дением чему являются их 
участие и победы в кон-
курсах различных уровней. 
Ольга Васильевна умеет 
найти изюминку в любом 
направлении своей дея-
тельности. Очень грамотно 

работает в проектной дея-
тельности. 

Вместе с мужем-во-
енным Ольга Васильевна 
приехала в наш город из 
Ставропольского края. 
Профессию филолога-пре-
подавателя она получила в 
Курганском государствен-
ном университете. В ее се-
мье не было ни педагогов, 
ни литературоведов, зато 
была большая библиоте-
ка: отец Ольги (электрик 
по профессии) очень лю-
бил читать. Мама работа-
ла модельером на обувной 
фабрике, пока та не за-
крылась в 90-е, а затем се-
строй-хозяйкой в медицин-
ском учреждении. 

В школе Оля твердо ре-
шила, что будет учиться на 
врача. Для этого были свои 
предпосылки: мама работа-
ла в медицинской органи-
зации, к поступлению в ме-
дицинский вуз ее готовили 
учителя химии и биологии, 
и, самое главное, Курган – 
родина известного россий-

ского хирурга-ортопеда, 
изобретателя, профессора, 
академика РАН Г.А. Елиза-
рова. Словом, все указыва-
ло на медицину. И вдруг…

– В десятом классе 
меня, как говорится, пере-
клинило, – рассказывает 
Ольга Васильевна.– По-
видимому, это произошло 
потому, что я восхищалась 
своим учителем русского 
языка и литературы Ку-
ликовой Татьяной Андре-
евной, да и науки эти да-
вались мне легко. Когда 
я сказала, что решила по-
ступать на филфак, Татья-
на Андреевна не только 
не удивилась, а сообщила, 
что всегда была уверена 
в этом. По ее словам, она 
поняла, что я непременно 
стану филологом, после од-
ного моего ответа у доски 
с анализом программного 
произведения Н.В. Гоголя.

В вузе я училась с удо-
вольствием. Преподава-
тели у нас были старой 
закалки, так что «школа» 
была основательной. Ди-
плом защищала по произ-
ведению любимого писа-
теля Александра Грина на 
тему «Жанровая природа 
романа «Бегущая по вол-
нам».

– Ольга Васильевна, из 
Ставрополья в Воркуту 
– довольно крутой пово-
рот. Как пережили, легко 
перестроились?

– Эмоционально было 
нелегко. К Воркуте нужно 
было привыкнуть, чтобы по-
любить ее всем сердцем. Я 
знала, что профессия педа-
гога универсальная и что я 
везде найду работу по спе-
циальности. Для меня не 
было трагедией, что вместо 
школы (в Воркуте в этот мо-
мент не было вакансий по 
моему профилю), я пришла 
работать в детский сад. 
Втянулась быстро, понрави-
лось, поняла, что это тоже 
«мое». Через два года по-
лучила первую категорию, 
а еще через пять – высшую. 

– На конкурсе «Воспи-
татель года» вы проводи-
ли мастер-класс по техно-
логии кроссенса (с англ. 
«пересечение смыслов»). 
Не слишком ли это слож-
но для дошколят?

– Совсем нет. Данная 
технология подходит для 
работы с детьми старше-
го дошкольного возраста. 
Элементы этой методики 
мы используем и на заня-
тиях с малышами: показы-

ваем картинки, между ко-
торыми необходимо найти 
логическую связь. Кроссенс 
– это отличное упражнение 
для развития связной речи, 
логического и творческого 
мышлений. У всех нас могут 
возникать различные ассо-
циации на привычные вещи, 
потому что мы разные…, и 
это замечательно.

– А почему на респу-
бликанский этап вы выхо-
дите с другой темой?

– Мне хочется поделить-
ся своими достижениями 
в разных областях. У меня 
много профессиональных 
интересов. Как филологу 
мне нравится открывать 
для детей удивительный 
мир художественной лите-
ратуры. В то же время мне 
интересна опытно-экспери-
ментальная деятельность, 
которая развивает мысли-
тельные операции (анализ, 
синтез, классификацию и 
другое), стимулирует по-
знавательную активность и 
любознательность ребенка, 
дарит ему яркие эмоции.

– Вы где-то публикуете 
свои методические разра-
ботки?

– Да. Размещаю на элек-
тронных образовательных 
ресурсах и в печатных из-
даниях. Честно говоря, пе-
чатные издания у меня в 
приоритете. Я – автор не-

скольких статей и рабочей 
тетради по опытно-экспери-
ментальной деятельности 
для старших дошкольников 
в журнале «Дошкольная пе-
дагогика».

– Начальная школа-
детский сад №1 имеет 
инклюзивную направлен-
ность. Это привносит в 
вашу работу какие-то осо-
бенности?

– С нашими воспитан-
никами мы работаем по 
адаптированным образова-
тельным программам, раз-
работанным с учетом феде-
ральной образовательной 
программы дошкольного 
образования. Образова-
тельный процесс строится 
с учетом коррекционной со-
ставляющей, с использова-
нием специальных методик 
и технологий, помогающих 
слабовидящему ребенку, 
ребенку с ОВЗ и инвалид-
ностью узнавать этот мир, 
социализироваться в обще-
стве на уровне его здорово-
го сверстника. 

– Что вы считаете сво-
им главным достижением 
в жизни?

– Свою семью. Она 
– смысл моей жизни, ис-
точник радости, надежды, 
вдохновения, моя опора и 
мое счастье!

Римма ЯКОВЕНКО

ОБРАЗОВАНИЕ
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В начале апреля в Воркуте проходит традиционный турнир памяти Анатолия Пиксайкина, бывшего пре-
зидента Федерации греко-римской борьбы Республики Коми и страстного пропагандиста этого вида спорта в 
Воркуте. 5 апреля ему исполнилось бы 75 лет. В этом году в соревнованиях участвовало более 70 спортсменов 
из Ухты, Печоры, Воркуты, Лабытнанги, Салехарда, Аксарки, поселков Водный, Кожва, Харп и Ярега; было 
разыграно 48 комплектов золотых, серебряных и бронзовых медалей. О турнире и в целом о развитии греко-
римской борьбы в Заполярье рассказывает главный судья соревнований, тренер-преподаватель спортивной 
школы «Арктика» Виталий Павлов.

ВИТАЛИЙ ПАВЛОВ:
«БОРЬБА – ЭТО ОЧЕНЬ 
КРАСИВЫЙ ВИД СПОРТА!»

– Вы лично были зна-
комы с Анатолием Викто-
ровичем Пиксайкиным?

– Конечно, мы познако-
мились, когда он еще и сам 
занимался борьбой, а по-
том начал организовывать 
турнир финно-угорских на-
родов. Часто ездили вме-
сте на различные сорев-
нования среди взрослых, 
даже международные… 

ка» там был сделан ремонт. 
Положили два ковра, что 
для полноценного трениро-
вочного процесса вполне до-
статочно. Есть тренажерный 
зал, необходимое для нашего 
вида спорта оборудование. С 
сентября начали полноценно 
работать, потихоньку наби-
раем обороты. Дети прихо-
дят, занимаются, им нравит-
ся. К сожалению, специфика 
города такова, что после 11 
класса большинство ребят 
уезжает из Воркуты, а хоте-
лось бы, чтобы они остава-
лись и продолжали расти, 
показывать результаты… 

– Сколько ребят сейчас 

представителей Воркуты в 
тройке призеров таких пре-
стижных соревнований и в 
сборной команде страны. 

– А что для этого надо? 
– В первую очередь, же-

лание самого спортсмена, и, 
безусловно, перспективных 
ребят надо вывозить на сбо-
ры. Они должны трениро-
ваться с равными по силе со-
перниками и даже сильнее, 
чтобы оттачивать свое спор-
тивное мастерство. Тогда, я 
думаю, на первенствах Рос-
сии у нас будут результаты. 

– Потенциал у нас есть? 
– Есть хорошие ребята, с 

которыми можно работать 
и у которых есть желание 
чего-то добиться в этом виде 
спорта. Но проблема у нас, 
еще раз повторю, такая: до 11 
класса доучиваются, и прак-
тически все уезжают. Мало 
кто продолжает серьезно за-
ниматься борьбой в институ-
те, совершенствуя себя. 

виваться тренерам, их в 
Воркуте много было. При 
Анатолии Викторовиче 
все как-то объединились, 
сплотились. Тогда еще 
был спортзал «Горняк», 
где проводились наши 
мероприятия. Он всег-
да присутствовал. Без-
условно, это был лидер 
коллектива воркутинских 
борцов. 

у вас занимаются?
– У нас работают три тре-

нера (один, кстати, мой вос-
питанник Сергей Криклив-
ский) и примерно 80 ребят 
занимаются в нашем зале 
борьбы. Возраст разный, на-
чиная от малышей семи лет, 
заканчивая взрослыми, ко-
торые отслужили в армии, 
вернулись и продолжают 
тренироваться. 

– Виталий Анатольевич, 
чем нынешний турнир отли-
чался от предыдущего?

– В этом году мы провели 
соревнования среди малы-
шей – ребят, которым испол-
нилось 10-12 лет. Обычно в 
турнире участвуют борцы 
постарше. Для младшего воз-
раста такие крупные сорев-
нования еще не проводились. 
Конечно, мы приглашали 
большее количество команд, 
но отдаленность нашего горо-
да не позволила многим спор-
тсменам из других регионов 
участвовать в этом турнире. 

– Я обратила внимание, 
что у юных борцов «глаза 
горели».

– Было от чего гореть. Тур-
нир у нас всегда проходит как 
большой спортивный празд-
ник – именно об этом мечтал 
Анатолий Викторович Пик-
сайкин, и именно так прово-
дил он свои соревнования. 
Чемпионы получили кубки, 
медали, грамоты, красные 
ленты победителей и подар-
ки. Всем участникам вручили 
атрибутику турнира и сувени-
ры. Хочу поблагодарить всех, 
кто помог нам в организации 
и проведении такого мас-
штабного спортивного меро-
приятия. 

Иван Таранов, участник турнира из п.Аксарка: 
– Я приехал на соревнования в первый раз. Круто, 

буду бороться с разными соперниками из других горо-
дов. Воркута мне понравилась. Здесь очень красиво!

Егор Пургин, участник турнира из п.Водный: 
– В первый раз участвую в таких больших соревно-

ваниях. Своих соперников не боюсь, потому что много 
готовился, тренировался. Очень хочется победить, что-
бы мой тренер порадовался за меня.

Арсланбек Найманов, участник турнира из г. 
Лабытнанги: 

– Я приезжаю в Воркуту на соревнования уже в чет-
вертый раз. Всегда с удовольствием, потому что здесь 
все красиво. Мне очень нравится. Занимал разные ме-
ста. В этом раз надеюсь на победу. Бороться, конечно, 
тут тяжело, потому что соперников всегда много. А так 
все хорошо!

– Спортивный сезон 
близится к завершению, 
как он прошел? 

– Думаю, что в целом хо-
рошо. В течение учебного 
года мы регулярно проводи-
ли соревнования по греко-
римской борьбе среди обуча-
ющихся в спортивной школе 

– Скажите, в чем, по Ва-
шему мнению, конкурент-
ное преимущество греко-
римской борьбы как вида 
спорта?

– Я считаю, что это один 
из красивейших видов спор-
та, где можно проводить 
броски, как в стойке, так и в 

– Что это был за человек? 
В чем его уникальность? 

– Анатолий Викторо-
вич жил борьбой; хотел, 
чтобы много детей зани-
малось этим видом спор-
та; хотел, чтобы юные 
богатыри показывали 
достойные результаты 
как в Воркуте, так и за 

ее пределами. Помогал 
спортсменам, отправлял 
их на сборы и соревнова-
ния, сам организовывал 
турниры. Ходил по спон-
сорам, выбивал деньги 
для наградной продукции 
детям, чтобы все достой-
но выглядело. 

Еще он помогал раз-

– Как сейчас в нашем го-
роде обстоят дела с греко-
римской борьбой? 

– Я бы сказал неплохо. У 
нас появился хороший зал в 
ЦСК «Победа» (здание быв-
шего лицея № 1), почти такой 
же, какой был в «Горняке». 
Летом прошлого года силами 
спортивной школы «Аркти-

«Арктика», а также город-
ского и республиканского 
уровней. Наши воспитан-
ники в разных возрастных 
группах участвовали в чем-
пионатах Северо-Западного 
федерального округа, пер-
венствах России. В середине 
апреля Юрий Шульмин вы-
йдет на ковер вместе с силь-
нейшими борцами страны. В 
ноябре он пришел из армии, 
в январе выиграл Северо-За-
пад, а в апреле мы вместе с 
ним едем в Комсомольск-на-
Амуре на последнее перед 
летними каникулами пер-
венство России среди юни-
оров до 24 лет. Хочется, ко-
нечно, когда-нибудь увидеть 

партере. Надо суметь обхи-
трить соперника, провести 
результативные приемы, 
показав свою тактику и 
силу. У нас в России еще со 
времен Советского Союза 
была очень сильная школа 
спортивной борьбы. Наши 
спортсмены много раз до-
казывали это на соревнова-
ниях мирового уровня. Моя 
задача как тренера расска-
зать и показать все это ре-
бятам, увлечь их греко-рим-
ской борьбой и, возможно, 
кто-нибудь из них когда-то 
станет чемпионом. 

Беседовала
Ирина ШУМИХИНА

ВОРКУТА СПОРТИВНАЯ
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ТАК И БУДЕТ

Они познакомились в 
1975-м. На тот момент за 
плечами Анатолия и Вален-
тины уже был актерский 
опыт. Местом их встречи 
стал театр имени Черны-
шевского в Борисоглебске. 

– В тот год я ставил 
спектакль «Так и будет» по 
пьесе Константина Симо-
нова, – вспоминает Анато-
лий Иванович, – это была 
моя дипломная работа в 
Щукинском театральном 
училище (вузе при Государ-
ственном академическом 
театре имени Е. Вахтанго-
ва). Валентина Григорьев-
на была назначена на роль 
героини Ольги в этом спек-
такле. После «Так и будет» 
все так и пошло-поехало. 
«Одним огнем нам опали-
ло щеки. Мы делили одну 
судьбу…», – с теплотой и 
ностальгией в голосе гово-
рит артист.  

Спустя три месяца Ана-
толий сделал Валентине 
предложение. По словам 
артистки, ее будущий су-
пруг очень красиво за ней 
ухаживал: заботился, уде-
лял много внимания и не 
упускал момента, чтобы по-
общаться с ней. 

– Помню, как во время 
одной из гастрольных поез-
док по городам и республи-
кам Советского Союза мы 
ехали в автобусе, – вспо-
минает Валентина Григо-
рьевна. – Это было летом, 
на улице стояла сильная 
жара. Я сидела на первом 

мастера спорта по легкой 
атлетике). Валентина Гри-
горьевна выполняет свой 
утренний набор физиче-
ских упражнений. По ее 
признанию, она с молодо-
сти любит заниматься спор-
том. За плечами десять 
прыжков с парашютом, ув-
лечения конным спортом и 
пулевой стрельбой, даже 
мечтала стать первой жен-
щиной, которая отправится 
в космос: 

– После полета Вален-
тины Терешковой, я поня-
ла, что этому желанию не 
суждено сбыться, поэтому 
я решила приложить все 
усилия, чтобы стать ар-
тисткой. 

После учебы в Киевской 
эстрадно-цирковой сту-
дии Валентина поступила 
на актерский факультет в 
Харьковский институт ис-
кусств и окончила его в 
1972 году. 

Сегодня, как и много лет 
назад, Валентина Григо-
рьевна и Анатолий Ивано-
вич по-прежнему преданы 
любимому делу и друг дру-
гу. Спустя годы синонимом 
к слову любовь для них ста-
ла трепетная забота, кото-
рой они окружают друг дру-
га ежедневно.

– Если Анатолий Ивано-
вич идет в поликлинику, то 
я стараюсь идти с ним вме-
сте, – говорит артистка, – а 
он в свою очередь всегда 
выступает в роли моего 
охранника. Если знакомые 
встречают нас на улице по-
одиночке, то, как правило, 
интересуются, где вторая 
половина?

Они любят отмечать 
праздники вдвоем, мечта-
ют о простом: быть здоро-
выми, побывать в родных 
местах, оставаться востре-
бованными в профессии. В 
следующем году, 25 апре-
ля, чета Аноприенко отме-
тит золотую свадьбу. 

Ольга РЫЖОВА

сидении, рядом со мной 
места не было. Анатолий 
Иванович всю дорогу «жа-
рился», сидя на площадке 
возле водителя, что-то рас-
сказывал, шутил и не отры-
вал от меня глаз.

После свадьбы Вален-
тина и Анатолий на про-
тяжении нескольких лет 
работали в разных театрах 
страны. В 1990 году пере-
брались в Москву. Анато-
лий Аноприенко стал ди-
ректором-распорядителем 
театра-студии «Балаган-
чик» при Союзтеатре СТД 
СССР, с которым позже 
супруги объездили весь 
Советский Союз. Именно в 
этот период, чтобы на афи-
шах не пестрела фамилия 
Аноприенко, Валентина 
взяла себе псевдоним Ав-
раамова – по отчеству сво-
его деда. 

Работая в «Балаганчи-
ке» и пройдя бесконечный 
ряд городов, театров и 
ролей, супруги снова ока-
зались в Борисоглебске. 
Там в 1996 году Валентина 
Григорьевна была удосто-
ена звания «Заслуженной 
артистки Российской Фе-
дерации». Спустя год чета 
Аноприенко приняла реше-
ние переехать в Воркуту. 

– Мы думали так: по-
живем годик, посмотрим, 
– рассказывает Валентина 
Авраамова, – я ведь чело-
век южный, родилась на 
Украине, правда, очень 
скоро поняла, что север 

мне нравится, здесь ком-
фортно. В Запорожье у нас 
всегда на Новый год шел 
дождь, а в Воркуте зима 
настоящая. А люди какие 
хорошие!

Анатолия Аноприенко 
жизнь за Полярным кру-
гом не пугала: что такое 
суровые северные метели 
он узнал, когда служил в 
погранвойсках на Чукотке. 
Незримой нитью его жизнь 
всегда была связана с ак-
терской профессией. Он до 
сих пор бережно хранит по-
здравительные открытки 
от одноклассников с над-
писями: «Будущему писате-
лю», «Будущему артисту». 
Почему однокашники про-
чили ему такое будущее, 
Анатолий Иванович не зна-
ет. В молодости он играл в 
народном театре в Новом 
Осколе в Белгородской об-
ласти, откуда родом. По-
сле 10-го класса поступал 
в Щепкинское, но провалил 
экзамены. В 1963-м подал 
документы в Щукинское, но 
был призван в армию, а от-
служив, попробовал посту-
пить еще раз теперь уже на 
режиссерский факультет, 
и на этот раз все получи-
лось. 

Сегодня за плечами 
Анатолия Аноприенко де-
сятки режиссерских ра-
бот. В должности главного 
режиссера он начал ра-
ботать и в Воркуте. Бо-
лее всего выразить себя 
и полюбиться зрителю он 
смог именно благодаря ак-
терской игре и фактурной 
внешности. Уникальный 
артист. Ему подвластны и 
классический, и современ-
ный репертуары, драма, 
комедия, декламация. Ана-
толий Иванович сыграл по-
рядка 250 ролей, половину 
– на сцене Воркутинского 
драматического театра. В 
скольких постановках Ана-
толий Аноприенко играл 
вместе со своей супругой 
посчитать сложно. 

– Сегодня нам очень 
важно быть задействован-
ными в одном спектакле, – 
говорит Валентина Авраа-
мова, – мы уже не молоды, 
и отправляться на гастроли 
по одному нам сложно. Во-
обще я люблю быть с му-
жем на одной сцене, вот 
только, когда он выступа-
ет в роли режиссера, мне 
с ним непросто. Он очень 
требователен ко мне, – по-
ясняет артистка. 

А Анатолий Аноприенко 
шутя, добавляет, цитируя, 
российского театрально-
го режиссера и педагога 
Романа Виктюка: «Как же 
на тебя не кричать? Ты же 
своя». 

Валентина Григорьевна 
всегда мечтала быть ар-
тисткой. В детстве она с 
удовольствием читала сти-
хи. Любовь к этому ей при-
вила бабушка, племянница 
русского художника-пере-
движника, признанного 
мастера реалистического 
портрета Николая Ярошен-
ко. Будучи образованной 
женщиной, она читала ма-
ленькой Вале, которая рано 
осталась без матери, про-
изведения Пушкина, Лер-
монтова… Талантливой, 
творческой личностью, по 
словам актрисы, был и ее 
дед. Именно бабушка с де-
душкой занимались ее вос-
питанием. 

– Я взяла от них все 
самое лучшее, – говорит 
заслуженная артистка 
Российской Федерации. – 
Они привили мне любовь 
к творчеству, были приме-
ром построения крепких 
отношений. Муж – глава 
семьи. Хотя? Ты глава или 
я? – обращается Валенти-
на Григорьевна к мужу.

– Глава я, а водишь мной 
ты, – отвечает Анатолий 
Иванович. – Не скажу, что 
я подкаблучник, но, во вся-
ком случае, всегда стара-
юсь тебя не огорчать.

Валентина Авраамова 
убеждена в том, что секрет 
семейного счастья в уме-
нии прощать, быть верным 
и честным. Следуя этому 
правилу, чета Аноприенко 
вместе уже 49 года. Каж-
дое утро, просыпаясь, по 
сложившейся семейной 
традиции, они танцуют, а 
затем отправляются на за-
рядку. Анатолий Иванович 
занимается на беговой до-
рожке (кстати, в молодо-
сти он был кандидатом в 

ВОРКУТА КУЛЬТУРНАЯ

В Год семьи мы продолжаем рассказывать читателям о творческих дина-
стиях Воркуты. Семейная пара, о которой пойдет речь, хорошо знакома вор-
кутинским театралам. Заслуженный артист и почетный деятель искусств Ре-
спублики Коми, артист драмы Анатолий Аноприенко и заслуженная артистка 
Российской Федерации Валентина Авраамова (Аноприенко) вместе на сцене и 
в жизни почти полвека.
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«ВОРКУТИНСКИЕ ЗВЕЗДОЧКИ» – 2024
С 2020 по 2022 год в тра-

диционной череде ежегод-
ного проведения конкурса 
был сделан вынужденный 
перерыв в связи с панде-
мией. В 2023 году «Ворку-
тинские звездочки» вновь 
открыли имена юных та-
лантов.

Каждый конкурс прохо-
дил под своей темой: «Пла-
нета детства», «В гостях у 
сказки», «Детским писате-
лям посвящается», «Вол-
шебный мир кино для де-
тей», «Как прекрасен этот 
мир». В 2018 году 20-е «Вор-
кутинские звездочки» были 
посвящены 75-летию горо-
да Воркуты и также при-
урочены к Году культуры в 
Республике Коми. Красной 
нитью через все конкурсы 
проходит  тема: «Детство. 
Творчество. Успех!» 

10 апреля на главной сцене Дворца культуры шахтеров состоялся легендарный 
творческий конкурс для самых маленьких воркутинцев «Воркутинские звездочки». За 
более чем 20 лет своего существования конкурс проложил путь на сцену более четы-
рем тысячам маленьких жителей нашего заполярного города. Каждый год в конкурсе 
участвовали от семидесяти (в первые годы) до трехсот детей. Рекорд был поставлен в 
2017 году – 306 дошкольников.

что только вместе мы все: 
взрослые и дети, друзья, 
земляки и граждане одной 
страны – можем сделать 
наше будущее счастливым.

удовлетворены, что смогли 
создать территорию успеха 
для самых маленьких вор-
кутинцев, где раскрывают-
ся таланты и осуществля-
ются детские мечты.

Римма ЯКОВЕНКО

В основу сценария легла 
история, написанная фран-
цузским писателем Анту-
аном де Сент-Экзюпери о 
космическом путешествия 
юного философа – Ма-
ленького Принца, его друга 
Лиса и любимой, но очень 
капризной Розы.

На суд жюри были пред-
ставлены 28 творческих 
номеров в трех  блоках: 
«Планета детской мечты», 
«Планета близких людей», 
«Планета родного дома».

Все конкурсные номера 
были распределены по но-
минациям: «Поэтическая 
мозаика» (стихотворные 
произведения), «Звонкая 
капель» (сольные вокаль-
ные композиции), «Сол-
нечные зайчики» (коллек-
тивные вокальные компо-
зиции), «Озорной калей-
доскоп» (вокально-хорео-
графические композиции), 
«Звонкий каблучок» (хо-
реографические компози-
ции), «Созвездие талан-
тов» (семейные творческие 
номера).

В конкурсе приняли уча-
стие более 200 воспитан-

ным отметили самые яркие 
номера специальными при-
зами. Так, Виктория Сапеги-
на, воспитанница НШДС №1 
получила приз главы города, 
Николай Дертев из детского 
сада №56 – приз председа-
теля Совета города Марины 
Герт. Соломон Лебедев из 
детского сада № 35 – приз 
генерального директора 
компании «ВоркутаУголь» 
Максима Панова.

После выступления ре-
бята с родителями расхо-
дились по домам с подар-
ками и радостью от при-
косновения к прекрасному 
миру искусства. Организа-
торы конкурса тоже были 

Конкурс, о котором идет 
речь – это не только празд-
ник для талантливых де-
тей, но и возможность по-
казать результаты труда 

талантливых воркутинских 
педагогов. Именно они, за-
интересованные и креатив-
ные, активные и профес-
сиональные, музыкальные 
руководители и воспитате-
ли в каждодневном кропот-
ливом труде открывают в 
детях способности к пению, 
танцам, художественному 
слову, создают благоприят-
ные условия для проявле-
ния этих способностей.

«Воркутинские звездоч-
ки – 2024» проводились в 
смысловом контексте Года 
семьи, объявленного прези-
дентом Российской Феде-
рации, и были направлены 
на поддержку традицион-
ных российских ценностей. 

Тема конкурса – «Мы – 
вместе». Она объединила 
творческие номера и сце-
нарную линию, подчеркнув, 

ников из 18-ти учреждений 
дошкольного образования.

Все участники конкурса 
были награждены диплома-
ми и памятными подарками.

Члены жюри конкурса, 
во главе с врио главы го-
рода Александром Камки-
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ДОМ ИГОРЯ ЛАРИОНОВА
Воркута богата историей, славится промышленными предприятиями и уникаль-

ной архитектурой. Одним из тех, кто вложил свою лепту в развитие города, явля-
ется и уважаемый строитель, ветеран Воркуты, руководитель МКУ «Технический 
контроль» Игорь Анатольевич Ларионов. Найдя для нас совсем немного времени в 
своем плотном рабочем графике, он рассказал о том, как строил наш город – возво-
дил дома и хозяйственные объекты – и как сегодня продолжает профессионально 
заботиться о советском наследии Воркуты.

Игорь Ларионов родился 
в июне далекого 1956 года 
в Воркуте в семье военного. 
Родители приехали в За-
полярье сразу после Вели-
кой отечественной войны, 
рассчитывали на несколь-
ко лет, но так сложилось, 
что остались здесь на всю 
жизнь. Они и привили сво-
ему сыну большую любовь к 
его малой родине. Окончив 
школу №1, Игорь задумался 
о профессии: 

– С черчением в школе 
было очень хорошо, с ма-
тематикой и начертатель-
ной геометрией тоже, а вот 
гуманитарные науки меня 
совсем не интересовали. 
Жизнь в Воркуте в то время 
буквально кипела, весь го-
род был как одна стройпло-
щадка. Я обратил внимание, 
что есть нехватка строите-
лей и тогда пришло реше-
ние – поступать в Горьков-
ский инженерно-строитель-
ный институт по специаль-
ности «инженер-строитель 
промышленного и граждан-
ского строительства». По-
лучил в 1978 году диплом 
и вместе с ним повестку в 
армию. Отслужил два года 
в погранвойсках лейтенан-
том, командиром взвода и 
прорабом. В 1980 году вер-

работоспособный, грамот-
ный, многие специалисты 
имеют очень высокую ква-
лификацию. Есть среди 
коллег и недавние выпуск-
ники Горно-экономического 
колледжа – отличные ребя-
та со светлыми головами. 

О выборе трудового пути 
Игорь Ларионов ни разу не 
пожалел и в другой деятель-
ности себя не представляет. 
Воркута, в которой наш ге-
рой состоялся как профес-
сионал, для него давно не 
просто место на карте, где 
он родился и прожил прак-
тически всю свою жизнь, а 
настоящий синоним понятия 
«дом»:

– Последние 30 лет ду-
маю об отъезде: «Надо уез-
жать, уже пора, хватит», но, 
видимо, плохо думаю, – сме-
ется Игорь Анатольевич. – 
Воркута не отпускает, здесь 
мне знакомо всё и все, меня 
знают, а в другом городе я 
стану простым пенсионером, 
у которого из увлечений – 
только диван и телевизор… 
Часто слышу, что Воркута 
«умирает», считаю, что это 
слово неприменимо к горо-
ду, который живет больше 
80 лет и будет жить еще 
долго. Сейчас закручива-
ется новый виток развития 
– Воркута стала опорной 
территорией в освоении Ар-
ктики. Всей своей истори-
ей наш любимый северный 
город заслужил право на 
жизнь, ведь, сколько в свое 
время сюда было вложено 
сил, средств, сколько было 
потрачено жизней людей. 

Личная жизнь нашего 
героя сложилась не менее 
успешно, чем профессио-
нальная. В Воркуте Игорь 
Ларионов создал семью, 
воспитал двух дочерей, ко-
торые порадовали его тремя 
внучками. Старшая дочь по-
шла по стопам отца и стала 
строителем, продолжив се-
мейную трудовую династию. 

Мария ГРИГОРЬЕВА
момент в Воркуте насчиты-
валось пять крупных жи-
вотноводческих хозяйств. 
Здесь уже понадобились 
отличные от предыдущих 
постройки: склады, коров-
ники и здания хозяйствен-
ного назначения. Потом на-
ступил 91-й год, разделив-
ший историю нашей страны 
на «до» и «после». После 
развала Советского Союза, 
как и многие специалисты 
в то время, Игорь Ларионов 
ушел в частные структуры 
и отдал им 21 год профес-
сиональной жизни. В 2012 
получил предложение по 
работе в управлении город-

нулся в родной город, тогда 
еще были живы родители.

Первое место работы 
дипломированного специ-
алиста – «Строительное 
управление №12». За семь 
лет трудового стажа на 
предприятии Игорь Анато-
льевич принял непосред-
ственное участие в воз-
ведении первых блочных 
домов в Воркуте на улицах 
Комсомольской и Шахтной, 
а также в строительстве 
общежития лечебно-трудо-
вого профилактория:

– Помню, когда сдавали 
эти дома в эксплуатацию – 
радость была безграничная. 
Потом наблюдал, как люди 
в них вселяются, обжива-
ются, дети там появляются 
и растут. Гордость пере-
полняла. Ты, можно ска-
зать, своими руками принес 
огромную пользу обществу 
и городу: построил большие 
дома, постарался для мно-
гих людей, да и не только 
для них, я ведь и сам жил 
в доме, который построило 
наше управление.

В 1987 году в трудовой 
книжке Игоря Ларионо-
ва появилась вторая за-
пись – о приеме на работу 
в «Трест совхозов». На тот 

ского хозяйства админи-
страции города: 

– Сначала трудился 
главным инженером, а в 
2016 году перевели в МКУ 
«Технический контроль», 
с тех пор руковожу этим 
учреждением. Наши зада-
чи – обеспечение работы 
бюджетных муниципаль-
ных предприятий в сфере 
строительства, ремонта, 
реконструкции на всех эта-
пах. Составляем сметные 
расчеты, определяем стои-
мость тех или иных работ, 
контролируем их качество и 
проверяем на соответствие 
строительным правилам. 
Также в зоне нашей ответ-
ственности все мероприя-
тия по благоустройству в 
рамках программы «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды», в которую 
входят ремонт дворовых 
и общественных террито-
рий, уличной сети, межк-
вартальных проездов. Еще 
одно направление нашей 
деятельности – контроль 
выполнения контрактных 
обязательств в процессе 
капитального ремонта мно-
гоквартирных домов. Рабо-
та сложная, но интересная: 
составляем и корректируем 
проектно-сметную доку-
ментацию, следим за все-
ми изменениями в ГОСТах 
и строительных правилах. 
Коллектив у нас хороший, 
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ФОТО НА ПАМЯТЬ – 30 ЛЕТ
ПОСЛЕ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

1-й ряд (слева направо):
КАПИТАН ЗАПАСА МИ-

ХАИЛ ЕРМИЛОВИЧ ТЮ-
НИН – работал мастером 
ремонтно-механического 
завода, ветеран Великой 
Отечественной войны. В 
годы войны был команди-
ром взвода 311-го стрелко-
вого полка 65-й стрелковой 
дивизии. Боевой путь отме-
чен двумя орденами Крас-
ной Звезды Отечественной 
войны, медалями «За отва-
гу» «За оборону Советско-
го Заполярья», «За Победу 
над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941-
1945 гг.». Из воспоминаний: 
«Я свое первое боевое кре-
щение получил при фор-
сировании реки Волхов. 
Почти мальчишке дове-
рили командовать сапер-
ным взводом, и я неплохо 
справлялся со своими обя-
занностями. А когда потре-
бовалось, освоил снайпер-
ское дело. Личным огнем 
уничтожил 37 фашистов. В 
августе 1942 года получил 
свою первую боевую награ-
ду – орден Красной Звезды. 
Помню после вручения ор-
дена, всю ночь не спал. Так 
был взволнован и горд».

СТАРШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ 
В ОТСТАВКЕ ВАСИЛИЙ 
ИВАНОВИЧ ЗОРИН – ра-
ботал горнорабочим шахты 
«Заполярная», ветеран Ве-
ликой Отечественной во-
йны. Боевой путь офицера 
отмечен орденом Красной 
Звезды и медалью «За обо-
рону Советского Заполя-
рья». Из воспоминаний: «За 
четыре сбитых самолета 

День Победы – это подвиг солдат. Война и имена воркутинцев-героев, воспоминания тех, кто прошагал 
суровыми дорогами боёв, кто в тылу непомерным своим трудом помогал фронту, должны жить в памяти 
наследников Победы. В этом номере мы расскажем о ярких моментах в судьбе наших земляков, которые 
навечно запечатлены на фото…

был представлен к награде 
орденом Красного Знамени. 
Но и сам был неоднократно 
ранен и даже подбит. Од-
нажды пришлось в ледяной 
воде Баренцева моря про-
плавать 4,5 часа, пока не по-
добрал наш гидросамолет».

ПОДПОЛКОВНИК ЗА-
ПАСА МИХАИЛ ГРИГОРЬЕ-
ВИЧ ГОРДИЕНКО - возглав-
лял горагентство «Союз-
печать», ветеран Великой 
Отечественной войны. Ка-
валер трех орденов Крас-
ного Знамени, а также на-
гражден орденом Красной 
Звезды и медалями «За от-
вагу», «За боевые заслуги». 
Служил в 194-м стрелковом 
полку 162-й стрелковой 
дивизии. В годы мирного 
строительства за трудовое 
отличие М. Г. Гордиенко 
отмечен высокой наградой 
Родины - орденом Октябрь-
ской Революции.

СТАРШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ 
МЕДИЦИНСКОЙ СЛУЖБЫ 
АЛЕКСАНДРА ГРИГОРЬЕВ-
НА АНДРОСОВА – работала 
во второй Коми республи-
канской больнице, ветеран 
Великой Отечественной во-
йны. Награждена орденами 
Отечественной воины 2-й 
степени, Красной Звезды, 
медалями «За отвагу», «За 
боевые заслуги». В годы 
войны служила полковым 
фельдшером в 383-м стрел-
ковом полку 121-й стрелко-
вой дивизии.

СТАРШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ 
В ОТСТАВКЕ АФРИКАН 
АЛЕКСАНДРОВИЧ КОРОТ-

КОВ - возглавлял отдел ка-
дров Горняцкого ОРСа, вете-
ран Великой Отечественной 
войны. За боевые заслуги 
награжден двумя орденами 
Красной Звезды и медаля-
ми «За боевые заслуги», «За 
оборону Ленинграда».

МАЙОР ЗАПАСА АЛЕК-
СЕЙ МИХАЙЛОВИЧ ШИЛЯ-
ЕВ – работал начальником 
абонентской группы управ-
ления Тепловодоканал, 
ветеран Великой Отече-
ственной войны. Награжден 
орденами Красной Звезды, 
Отечественной войны пер-
вой и второй степени, меда-
лями «За отвагу», «За взя-
тие Берлина». Из воспоми-
наний: «Мина вещь ковар-
ная, но когда получен при-
каз и надо его выполнять, 
то не думаешь о смерти. 
Первую медаль «За отва-
гу» я получил за то, что мы 
шесть человек установили 
за одну ночь 400 мин. Много 
мин было поставлено, много 
разминировано. Войну за-
кончил в Берлине».

2-й ряд (слева направо):
СТАРШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ 

ЗАПАСА ПАВЕЛ ФАДЕЕ-
ВИЧ ФЕНЕВ – работал на-
чальником штаба граждан-
ской обороны в шахтостро-
ительном управлении № 13, 
ветеран Великой Отече-
ственной войны. Отмечен 
орденами Красной Звезды, 
Отечественной войны 2-й 
степени, медалями «За бо-
евые заслуги», «За взятие 
Берлина», «За оборону Ста-
линграда», «За освобожде-
ние Варшавы».

ЛЕЙТЕНАНТ В ОТСТАВ-
КЕ НИКОЛАЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ РОМАНОВ - воз-
главлял производственный 
отдел комбината Печоршах-
тострой, ветеран Великой 
Отечественной войны. На-
гражден двумя орденами 
Красной Звезды, медалями 
«За отвагу», «За оборону 
Ленинграда». Из воспомина-
ний: «Нам саперам, обычно 
приходилось для пехоты, 
танков, артиллеристов про-
кладывать путь-дороги. Но 
зачастую и сами вступали 
в бой. Помню за одну ночь 
обороны нашим небольшим 
взводом мы сдержали со-
лидный натиск врага. За опе-
рацию многие саперы, в том 
числе и я, были награждены 
медалью «За отвагу». Наши 
саперы шли на всякие хитро-
сти. Однажды по поручению 
командира сделали ложный 
дзот, на который потом, как 
подсчитали мы, враг выпу-
стил 1200 снарядов».

КАПИТАН ЗАПАСА БО-
РИС ГРИГОРЬЕВИЧ ПО-
ЛЯКОВ – работал старшим 
инженером-геодезистом 
строительного управления 
№ 19 комбината Печоршах-
тострой, ветеран Великой 
Отечественной войны. На-
гражден орденами Красной 
Звезды и Отечественной 
войны 1-й и 2-й степеней. 
Из воспоминаний: «Суббот-
ний вечер 21 июня 1941 г., 
мы находились в летних ла-
герях в Луге. На воскресе-
нье был назначен военный 
смотр, ко мне приехали ро-
дители, невеста. Но празд-

ник не состоялся - его пре-
рвала война».

ЛЕЙТЕНАНТ В ОТСТАВ-
КЕ АЛЕКСАНДР ИВАНО-
ВИЧ БОГДАНОВ – работал 
старшим научным сотруд-
ником института Печорнни-
проект, ветеран Великой 
Отечественной войны. На-
гражден орденами Красной 
Звезды Отечественной во-
ины 2-й степени, медалями 
«За боевые заслуги», «За 
оборону Советского Запо-
лярья». «За победу над Гер-
манией». В годы войны был 
командиром взвода управ-
ления 32-й отдельной лыж-
ной бригады на Карельском 
фронте.

СТАРШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ 
ЗАПАСА МИХАИЛ ЕФИ-
МОВИЧ КОЧЕРГА – рабо-
тал помощником директо-
ра шахты «Воркутинская», 
ветеран Великой Отече-
ственной войны. Награж-
ден орденом Красной Звез-
ды, медалями «За отвагу», 
«За оборону Кавказа», «За 
взятие Берлина», «За Одер, 
Нису и Балтику». Из вос-
поминаний: «Наши танки 
были грозой для фашистов, 
несмотря на фашистские 
«Пантеры» и «Тигры», мы 
смело вступали с ними в 
единоборство. Мне при-
шлось пройти на прослав-
ленных «тридцатичетвер-
ках» от Кавказа по доро-
гам Молдавии, Украины и 
закончить войну в логове 
фашизма – Берлине. Самое 
памятное, когда мне до-
верили стоять в почетном 
карауле во время подписа-
ния маршалом Жуковым и 
нашими союзниками акта 
о капитуляции фашисткой 
Германии».

КАПИТАН ЗАПАСА 
ИВАН ФЕДОРОВИЧ ОБЪ-
ЕДКОВ – работал началь-
ником штаба гражданской 
обороны шахты «Запо-
лярная», ветеран Великой 
Отечественной войны. На-
гражден орденами Отече-
ственной войны 2-й степе-
ни, Александра Невского, 
медалями «За отвагу», «За 
взятие Берлина». Из вос-
поминаний: «Это было на 
знаменитой Курской дуге. 
О том, какое там было 
сражение, многие слыша-
ли, читали, видели в кино. 
Чтобы остановить танки 
врага, пришлось применить 
все. Во время одного боя я 
пошел на танк с бутылкой 
горючей смеси. Танк был 
подбит. Но я получил выго-
вор от командира за то, что 
оставил взвод, а затем был 
представлен к награде ме-
далью «За отвагу».

Февраль 1975 г.,
фото Р. Юнитера

МБУ «Воркутинский
муниципальный архив»
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КРУТЫЕ ВИРАЖИ
ПИЛОТА ДОНЧУКА

Но, обо всем по порядку....  
Мало кому известно, что 

Василий Дончук был самым 
младшим, шестым ребён-
ком в семье волынского 
крестьянина Ивана Васи-
льевича Дончука из села 
Бражинцы, столяра, вы-
бившегося после службы 
в армии во внетабельные 
канцеляристы, и польской 
мещанки из Варшавы Геле-
ны Феликсы, ставшей Еле-
ной Андреевной Дончук.  

Детей у Дончуков было 
шестеро. Судьба самого 
старшего – Ивана – обры-
вается с началом Первой 
мировой войны. Второй 
сын – Виктор – еще до на-
чала войны стал офицером 
императорской армии, а 
третий сын - Александр - 
эмигрировал в Югославию. 
В 1921 году, когда умер 
отец семейства, в Киеве с 
матерью остались только 
трое младших детей: ин-
валид по зрению Леонид 
- разнорабочий и певец 
капеллы железнодорож-
ников, дочь Надежда и 

евого задания». 
Оказалось, что среди 

очевидцев крушения того 
самого советского само-
лета – разведчика была 
бабушка норвежского 
историка Руне Раутио. От 
нее и стало известно, что 
горящий самолет упал в 
воду неподалеку от берега 
около местечка Клуббуике 
(коммуна Нессеб) и до сих 
пор лежит там, на дне нор-
вежского фьорда.

На основании этих дан-
ных из советских и немец-

11-летний Василий. 
По мнению Анатолия 

Дормидонтова - племянни-
ка героя–летчика, именно 
офицерские погоны стар-
ших братьев стали причи-
ной первого крутого виража 
в судьбе успешного пилота 
Василия Дончука. В 1935 
году, неожиданного окон-
чив военную службу в Мо-
сковском округе, 25-летний 
летчик переходит в граж-
данскую авиацию и отправ-
ляется на Дальний Восток. 
«Именно в 1935 году был 
репрессирован его старший 
брат Виктор. А тогда люди 
иногда искали места, чтобы 
не быть на глазах», - гово-
рит племянник. 

Уже в 1936 году из лет-
чика-инструктора хабаров-
ского аэроклуба В. Дончук 
становится пилотом ави-
азвена Акционерного Кам-
чатского Общества (АКО) 
и с молодой женой Лари-
сой переезжает в Петро-

павловск-Камчатский. В 
хозяйственном владении 
АКО находилась терри-
тория больше Европы, но 
население ее составляло 
всего сорок тысяч чело-
век. Поэтому звено гидро-
самолетов МП-1, которое 
базировалась в одном из 
заливов Авачинской бух-
ты, выполняло сложней-
шие задачи по перевозке 
грузов и пассажиров, по-
иску заблудившихся лю-
дей и кораблей. Летатель-
ный аппарат этого типа не 
имел сложного оборудова-
ния и даже радиосвязи, но 
мог разыскать в море ры-
бацкое судно и передать 
ему сообщение. Однажды 

на своем МП-1 Дончуку 
пришлось лететь прямо по 
руслу горной реки, ниже 
туч, нависавших прямо 
над верхушками деревьев. 
Уникальный опыт, приоб-
ретенный во время рабо-
ты на Камчатке, во многом 
определил боевые успехи 
пилота, а позже и комэска 
Дончука. 

Но впервые тот особый 
опыт пригодился в 1938 
году во время боев у озера 
Хасан. Дончука вызвали на 
разведку морских сил япон-
цев вблизи района боевых 
действий. В его летной 
книжке записано: «Полеты 
по особому заданию коман-
дования Тихоокеанского 
Флота РККА в районе озе-
ра Хасан на самолете МП-1 
бис - 1230 км, 6 часов 40 
минут». Полученные дан-
ные позволили командова-

нию точно и грамотно спла-
нировать боевые действия. 
А среди личных докумен-
тов Дончука появились 
удостоверение участника 
боевых действий в районе 
озера Хасан. А еще он по-
лучил денежную премию, 
на которую купил себе мо-
тоцикл. 

Но в конце того же 1938 
года в судьбе Василия 
Дончука случилось новое 
испытание, новый крутой 
вираж. Сначала его неожи-
данно перевели в техники, 
а 30 декабря 1938 года аре-
стовали и обвинили сразу 
по трем частям преслову-
той статьи 58. Однако, 31 
июля 1939 года Василий 
Дончук был освобождён, а 
дело прекращено «за не-
достаточностью улик». И 
только спустя 50 лет, в де-
кабре 1989 года  прокура-
тура Камчатской области 
отменила все обвинения и 
полностью восстановила 
доброе имя летчика, кото-
рого к тому времени уже 45 
лет не было в живых.

Многочисленные бое-
вые подвиги летчика-ге-
роя давно описаны. А вот 
детали гибели Василия 
Дончука раскрылись лишь 
спустя 70 лет после того, 
как в штабных документах 
108-й отдельной разведы-
вательной авиационной 
эскадрильи (ОРАЭ) 7-й 
Воздушной Армии Карель-
ского Фронта появилась 
запись «21.10.1944 г. эки-
паж командира эскадри-
льи гвардии капитана В.И. 
Дончука  не вернулся с бо-

Более 50-ти лет, с 8 мая 1970-го года, когда воркутинский городской Совет депутатов принял решение «Об 
увековечении имени Героя Советского Союза Дончука Василия Ивановича», командир эскадрильи, гвардии 
майор Василий Иванович Дончук остается одним из самых известных воркутинцев – участников Великой 
Отечественной войны. О его судьбе и подвигах написано множество книг, статей и рефератов, но до сих 
пор биография летчика пополняется новыми фактами, деталями и документами о суровых испытаниях и 
крутых виражах, которые пришлось преодолевать летчику-герою, в том числе, в своем последнем бою…

ИСТОРИЯ ВОРКУТЫ

ких архивных документов 
военные историки сумели 
установить, что самолет 
Василия Дончука пролетел 
не менее 600 километров, 
чтобы добыть наиболее 
полные данные о военно-
морской базе немцев в 
Киркенесе. На последнем, 
прямом отрезке маршрута, 
примерно в семидесяти ки-
лометрах северо-западнее 
города, разведывательный 
«Бостон» был перехва-
чен двумя истребителями 
«Мессершмитт» Bf 109G 
из состава 1-й эскадрильи 
32-й группы ближней воз-
душной разведки.  

Экипаж Василия Дончу-
ка погиб в неравном бою, 
до конца выполнив свой 
воинский долг. И этот бой 
стал третьим, увы, смер-
тельным виражом в судьбе 
пилота Дончука.  

К октябрю 1944 года 
гвардии майор Дончук со-
вершил в общей сложности 
270 вылетов на дальнюю 
разведку в тыл противни-
ка и выброску десантов, 
в том числе 64 вылета на 
бомбардировку аэродро-
мов, железнодорожных 
станций и промышленных 
объектов противника. Со-
вершил пять посадок в 
тылу врага. Общий налет 
составил около 5 тысяч ча-
сов. При том пилот освоил 
14 типов самолетов.

Светлая память о нем 
бережно хранится и пере-
дается молодым поколени-
ям воркутинцев.  

Наталья БОГУШ
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ВОЕННЫЙ КОМИССАРИАТ 
ВОРКУТЫ ОТМЕТИЛ 80-ЛЕТИЕ

14 апреля Воркутинский 
военный комиссариат от-
метил 80-летие со дня сво-
его создания. В этот день 
в далеком 1944 году пер-
вым военным комиссаром 
города Гавриловым на ос-
новании решения военного 
комиссара Коми АССС был 
подписан приказ о начале 
работы учреждения в За-
полярье. 

Также в начале апреля 
наша страна отмечает День 
военных комиссариатов 
Российской Федерации, 
которые появились, тогда 
еще в Советском союзе, 
больше столетия назад – в 
1918 году. Сегодня органы 
местного военного управ-
ления занимаются органи-
зацией призыва в армию, 
осуществляют постановку 
на учет рядовых и офице-

ров запаса, а также спе-
циализированной техники. 
Кроме того, среди выпол-
няемых задач – призыв на 
учебные сборы, отбор и 
прием на военную службу 
по контракту, социальная 
защита военнослужащих, 
уволенных в запас, тесное 
взаимодействие с обще-
ственными и ветеранскими 
организациями, различны-
ми структурами власти и 
средствами массовой ин-
формации. 

 С юбилеем руковод-
ство и сотрудников Вор-
кутинского военкомата 
поздравили заместитель 
военного комиссара Респу-
блики Коми, подполковник 
Александр Горбатый, врио 
главы муниципалитета 
Александр Камкин, преды-
дущий военный комиссар 

города Андрей Ромашкин, 
а также настоятель Ивер-
ского кафедрального собо-
ра игумен Рафаил.

В честь 80-летия со дня 
образования комиссариата 
Воркуты за особые личные 
заслуги, добросовестное 
исполнение трудовых обя-
занностей и высокий про-
фессионализм 15 сотруд-
ников учреждения были 
отмечены грамотами и бла-
годарственными письмами 
военного комиссара Ре-
спублики Коми и админи-
страции муниципалитета. 
В праздничной обстановке 
присутствующие вспомни-
ли всех военкомов города, 
вложивших свой вклад в 
армейскую жизнь Воркуты. 
Сегодня их дело продол-
жает подполковник запаса 
Яков Данилов. 

В настоящее время во-
енный комиссариат актив-
но занимается розыском 
архивных документов, 
подтверждающих уча-
стие граждан в Великой 
Отечественной войне и 
других боевых действиях. 
По-разному складывают-
ся судьбы воркутинских 
ребят уходящих на воен-
ную службу, но каждый 
из них достойно прошел 
этот путь, исполняя свой 
гражданский долг. К со-
жалению, не обходится 
без трагедий! Воркута 
помнит и чтит свои сынов, 
погибших при выполнении 
боевых задач в локальных 
войнах на территории Аф-
ганистана и Чечни, участ-
ников специальной воен-
ной операции на Донбассе 
и соседних регионах. Па-

мять солдат и офицеров, 
погибших в вооруженных 
конфликтах, память тех, 
кто не дожил, не долюбил 
присутствующие почтили 
минутой молчания. 

Красивым и ярким 
творческим штрихом 
праздника стали высту-
пления солистов, вокаль-
ных и хореографических 
коллективов города. Те-
матическими номерами 
своей программы они в 
очередной раз напомнили 
всем, что время не стоит 
на месте, но неизменно 
важными остаются воен-
ная служба, защита на-
шей Родины и сохранение 
мира на русской земле. 
И если на страже страны 
стоит российская армия, 
мирные люди могут спать 
спокойно!

равненным к ним категори-
ям граждан, к которым от-
носятся вдовы инвалидов 
и ветеранов ВОВ,  жители 
блокадного Ленинграда, 
лица, проработавшие в 
тылу, и бывшие несовер-
шеннолетние узники кон-
цлагерей. 

С каждым годом этих 
людей в нашем городе, 
как и во всей стране, ста-
новится все меньше, при 
этом многие из них, осо-
бенно одиноко проживаю-
щие граждане, нуждаются  
в помощи, внимании и за-
боте. Сегодня каждый из 
нас может внести свою 
лепту, чтобы сделать 
жизнь этих людей стала 
достойнее и комфортнее, 
как дань благодарности 
старшему поколению за 
его Великий подвиг и са-
мопожертвование ради 
нашего будущего.  

Как показала практика 
прошлых лет, участника-

ми акции уже традиционно 
становятся не только не-
равнодушные воркутинцы, 
но и предприятия,  учреж-
дения, организации  города. 

Руководители ворку-
тинских организаций и 
предприятий, жители го-
рода, желающие поддер-
жать благотворительную 
акцию «Мы – наследники 
Великой Победы», могут 
перечислить денежные 
средства по следующим 
реквизитам:

Полное наименование 
организации – Местная 
общественная организа-
ция ветеранов (пенсионе-
ров) войны, труда, Воору-
женных сил, правоохра-
нительных органов и бое-
вых действий г. Воркуты. 
Сокращенное наименова-
ние организации – Обще-
ственная организация ве-
теранов г. Воркуты

Председатель - Высып-

В ВОРКУТЕ СТАРТОВАЛА БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ
АКЦИЯ «МЫ НАСЛЕДНИКИ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ»

ков Николай Алексеевич

Юридический адрес: 
169908, Республика Коми, 
г. Воркута, ул. Ленина, д.68
ИНН 1103045929 
КПП 110301001 ОГРН 
1201100000078 от 14.01.2020
ОКВЭД 94.99 Деятельность 
прочих общественных ор-
ганизаций, не включенных 
в другие группировки
Электронный  адрес:
nik.vysypkov@mail.ru
Контактный  телефон 
+7(912)5511915

Платежные реквизиты:
р/с 40703810028000000575
Коми отделение № 8617 
ПАО Сбербанк
г. Сыктывкар
Корр. Счет: 
30101810400000000640 
БИК банка: 048702640

Пресс-служба
администрации

МО ГО «Воркута»

В Воркуте стартовала 
ежегодная благотворитель-
ная акция «Мы наследни-
ки Великой Победы-2024», 
приуроченная к очеред-
ному празднованию Дня 

Победы в Великой Отече-
ственной войне.  Ее цель 
– оказание практической 
адресной помощи ворку-
тинским ветеранам и инва-
лидам ВОВ, а также при-

МАЛЕНЬКАЯ СТРАНА С НАЗВАНИЕМ ВОРКУТА ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ
Мудрость приходит тогда, ког-

да мы встречаемся с какими-то 
сложностями. И как мы это заме-
тили, – они настали.. Их полно во-
круг стало и решают их, наверно 
мудрые люди, с жизненным опы-
том работы, оглянитесь вокруг! 
Вот она наша маленькая страна, 
– наша любовь и наша боль. Она 
нуждается в нашей заботе, в на-
шем тепле, и ей нужно помочь! 

Молодые жильцы учатся, их 
родители работают допоздна, а 
пенсионеры сидят дома, и рады 
помочь, да силы уже не те. Мы де-
лали все сами, – в своём доме, в 
своём дворе, нас не штрафовали, 
а даже поощряли звёздочкой. В 
доме, где был порядок и размеща-
лась табличка «дом образцового 
порядка и чистоты», были тиму-
ровцы (сейчас соцработники).

И вот хочется, чтобы наша Ма-
ленькая страна, хоть капельку 
смогла порадоваться и улыбнуть-
ся нашей заботе о ней, нашему 
теплу и доброте. Словно приехал 
к своей старенькой маме восьми-
десятилетней, вымыл пол, покле-
ил обои, вынес мусор... Все вор-
кутинцы, кто жил и учился в Вор-
куте, – никогда не скажут плохого 
слова о своей Родине, маленькой 

стране под названием Воркута. 
Здесь жили другие люди, и это 
особая нация, это другой север-
ный интеллект, другое поведе-
ние, другая, особая душа, умею-
щая любить и помогать, всем! Как 
родной, не требуя ничего взамен, 
Воркуте нужна помощь, ворку-
тинцы!

Валентина Афанасьева
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200 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ ДЛЯ МАЛЕНЬКОГО МАТВЕЯ
В молодой воркутин-

ской семье Артема и 
Виктории Орловых 12 
марта 2018 года был са-
мым счастливым днем со-
вместной жизни. На свет 
появился их желанный 
первенец Матвей. К сожа-
лению, через четыре года 
родительские радости и 
счастье омрачила беда 
– малышу поставили се-
рьезный диагноз «рецеп-
тивное расстройство речи 
с нарушениями аутисти-
ческого спектра, резиду-
альная энцефалопатия». 
Именно тогда Матвей по-
лучил статус ребенка-ин-
валида.  По словам мамы, 
он очень отличается от 
обычных детей: сын гипе-
рактивный и возбудимый, 
временами плаксивый, 
имеет задержку в разви-
тии, речь по возрасту у 
него отсутствует – гово-
рит только звуками или 
отдельными слогами:

– С июня прошлого 
года каждые три месяца 
мы проходим реабили-
тацию по заболеванию в 
ООО «РЕАЦЕНТР Казан-
ский», который нам посо-
ветовали специалисты из 
Сыктывкара. Первый курс 
дал незначительные улуч-
шения, а положительную 
динамику после послед-
него отметили даже вос-
питатели коррекционного 
сада, который посещает 
Матвей. Он стал намного 
спокойнее, в речи появи-
лись новые звуки и слоги, 

пытается проговаривать 
слова, но пока получа-
ется либо начало слова, 
либо окончание. Понять 
его могут только родные, 
постороннему человеку 
сделать это будет очень 
сложно.   

Помимо занятий со 
специалистами казанско-
го центра, выполнением 
назначенных процедур и 
обследований на базе уч-
реждения, малыш прини-
мает большое количество 
лекарственных препара-
тов, что в комплексе дает 
положительную динами-
ку. 

У родителей маленько-
го воркутинца непростая 
и тяжелая миссия – мак-
симально помочь своему 
сыну адаптироваться в 
обществе, привить ему со-
циально-бытовые навыки 
и, конечно, научить разго-
варивать.  Врачи прогно-
зируют Матвею по итогам 
коррекции позитивные 
результаты, но для этого 
начатую реабилитацию 
нужно продолжать.

– Оплата реабилита-
ции, проживание и пита-
ние в другом городе, про-
езд туда и обратно вы-
ходит нашей семье в до-
вольно приличную сумму, 
– рассказывает Виктория. 
– У меня сейчас нет воз-
можности работать, так 
как мы с Матвеем посто-
янно находимся в разъез-
дах, и больничных центр 

не дает. 
Оплачивая три преды-

дущих курса реабилита-
ции, Орловы самостоя-
тельно старались нахо-
дить выход из сложной 
финансовой ситуации, в 
том числе взяли кредит, 
который теперь выплачи-
вают из семейного бюд-
жета. Между тем, в июле 
Матвею нужно ехать на 
четвертую реабилита-
цию, общие расходы на 
которую составят по-
рядка 300 тысяч рублей. 
Часть из указанной суммы 
– проезд к месту реабили-
тации и обратно, а также 
прочие расходы – семья 
сможет собрать самосто-
ятельно. 

Мы обращаемся ко всем 
неравнодушным воркутин-
цам с просьбой помочь 
нашим землякам в сборе 
еще 200 тысяч рублей для 
маленького Матвея. Сред-
ства пойдут на оплату ре-
абилитации ребенка, его 
обследование и аренду 
жилья в Казани.  

 Великодушные жители 
Воркуты никогда не остав-
ляли без внимания лю-
дей, которым была нужна 
их помощь и поддержка, 
особенно если речь шла 
о детях, их здоровье и их 
будущем. Объединившись 
в трудную минуту мы смо-
жем поддержать и эту мо-
лодую семью, как помога-
ем другим жителям наше-
го северного города.  
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В Республике Коми по 
инициативе военных проку-
роров компания привлечена 
к административной ответ-
ственности за нарушение 
антикоррупционного зако-
нодательства

Установлено, что бывший 
государственный служащий, 

занимавший должность, на 
которую распространялись 
запреты, ограничения и 
обязанности, после уволь-
нения был принят на работу 
в автопарк организации на 
должность диспетчера.

Однако, вопреки уста-
новленным антикоррупцион-

АДМИНИСТРАТИВНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
ным требованиям, соответ-
ствующее уведомление по 
месту его прежней службы 
работодателем своевремен-
но направлено не было.

В связи с допущенными 
нарушениями закона воен-
ной прокуратурой гарнизона 
в отношении юридического 

лица возбуждено дело об 
административном право-
нарушении, предусмотрен-
ном статьей 19.29 КоАП РФ 
(незаконное привлечение к 
трудовой деятельности быв-
шего государственного слу-
жащего).

По материалам военной 

прокуратуры мировой судья 
привлек правонарушителя 
к административной ответ-
ственности в виде штрафа в 
размере 100 тыс. рублей.

Военная прокуратура
Ленинградского

военного гарнизона

НА  ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ В МУНИЦИПАЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ ТРЕБУЕТСЯ БУХГАЛТЕР
среднее профильное образование (экономист, бухгалтер);

рассмотрим без опыта работы; график работы 5/2 с 09.00 до 17.15;
Трудоустройство согласно ТК РФ, соцпакет, з/п по результатам собеседования.
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